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Senapred descarta evaluaciones 
psiquiátricas para reclutamiento 

y asegura que detenido por 
megaincendio pasó todos los filtros
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Senapred descarta evaluaciones 
psiquiátricas para reclutamiento 
y asegura que detenido por 
megaincendio pasó todos los filtros

Alemana durante febrero de este 
año que acabó con la vida de 137 
personas y dejó miles de familias 
damnificadas, que además perte-

S e trata de una pregunta 
que muchos se han he-
cho tras saber que los 
sujetos que investiga 

la justicia como imputados de ser 
autores del Megaincendio pertene-
cían a Bomberos, Conaf y Senapred. 
¿Cómo entraron allí? ¿Qué filtros 
pasaron? ¿Cómo se les evaluó y no 
pesquisó nada extraño?

Hace pocos días la PDI detuvo 
a Elías Antonio Salazar Inostro-
za (39 años), ex teniente de la 13ª 
Compañía de Bomberos de Placilla 
y funcionario activo del Servicio 
Nacional de Prevención y Respues-
ta ante Desastres (Senapred); quien 
se sumó así a Francisco Mondaca 
Mella, también ex voluntario de la 
misma unidad bomberil; y a Fran-
co Pino Orellana, ex brigadista de 
la Corporación Nacional Forestal 
(Conaf), en prisión preventiva por la 
investigación del Ministerio Público 
que indaga su autoría en el Megain-
cendio.

Tras conocerse de la detención 
de una tercera persona involucra-
da en el megaincendio registrado 
en Viña del Mar, Quilpué y Villa 

necía a los organismos que debie-
sen velar por proteger a la comu-
nidad de eventos como incendios 
y otras emergencias, los diputados 

Tomás Lagomarsino (PR) y An-
drés Longton (RN) presentaron 
un proyecto de ley para establecer 
mayor rigurosidad en el ingreso de 
voluntarios a Bomberos, así como 
de funcionarios Conaf y Senapred; 
y la diputada Camila Flores (RN) 
presentó otro proyecto de ley que 
busca modificar la actual norma 
que rige a Senapred, para elevar las 
exigencias psicológicas para quie-
nes buscan ingresar a la institución. 

La iniciativa de los parlamenta-
rios busca modificar tres cuerpos 
legales: Ley 21.364, que creó el sis-
tema ante emergencias y Senapred, 
transformando la ex Onemi; y la ley 
que creó a la Corporación Nacio-
nal Forestal; así como la ley marco 
de Bomberos, mientras que Flores 
explicó que su moción pretende 
que “quienes aspiren a ingresar 
a Senapred deben pasar por un 
filtro más estricto e incluso que se 
pueda indagar más allá, para ga-
rantizar que van a cumplir con su 
labor de la mejor manera”. 

Puranoticia.cl consultó a las tres 
instituciones cuestionadas sobre 
cuáles son los filtros y evaluaciones 

La institución indicó a Puranoticia.cl los protocolos 
de ingreso de trabajadores y colaboradores, los 
que incluyen una evaluación anual de desempeño 
y evaluación psicolaboral, tras los proyectos de ley 
presentados. Ni Bomberos ni Conaf entregaron esta 
información.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/senapred-descarta-evaluaciones-psiquiatricas-para-reclutamiento-y
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/senapred-descarta-evaluaciones-psiquiatricas-para-reclutamiento-y
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para trabajar allí, y sólo contestó 
una: Senapred (Servicio Nacional 
de Prevención y Respuesta ante 
Desastres), institución donde tra-
bajaba justamente Elías Salazar, 
tercer detenido por el Megaincen-
dio del 2 de febrero.

De acuerdo al organismo, que 
no tuvo un vocero definido, el me-
canismo de ingreso a la institución 
está basado “en la normativa vi-
gente en materia de reclutamiento 
y selección de la Dirección Nacio-
nal del Servicio Civil”. Esto significa 
que se realizan las distintas etapas 
que son estándares para todos los/
as postulantes y que se aplican en 
todo tipo de proceso de selección 

en el Servicio: Filtro Curricular, 
Entrevista Técnica, Evaluación 
Psicolaboral y Decisión Final de 
Selección. 

“Cada etapa se realiza bajo los 
estándares dispuestos por el Ser-
vicio Civil, resguardando los prin-
cipios rectores del mérito, idonei-
dad, igualdad de oportunidades y 
no discriminación”, mencionan.

EN EVALUACIONES 
PSIQUIÁTRICAS

Consultados sobre si hay eva-
luaciones de desempeño, gestión 
y psiquiátricas a los funcionarios, 
indicaron que “al igual que en todas 
las instituciones públicas se reali-

zan evaluaciones de desempeño a 
los funcionarios/as conforme a lo 
dispuesto en el Estatuto Adminis-
trativo y en el Reglamento General 
y Especial de Calificaciones de este 
Servicio. En cuanto a evaluaciones 
psiquiátricas, éstas no se realizan ni 
está permitido realizarlas en el con-
texto laboral, lo cual se condice con 
el principio de no discriminación”. 

En ese sentido, precisaron que 
“es necesario hacer la distinción 
respecto de una evaluación psi-
colaboral y una evaluación psi-
quiátrica o psicológica, donde la 
primera apunta a la medición de 
competencias o habilidades labo-
rales vinculadas al cargo, siempre 
en función del contexto laboral y el 
perfil del cargo, mientras que una 
evaluación psiquiátrica o psicológi-
ca apunta a pesquisar posibles pa-
tologías psiquiátricas y a la elabo-
ración de un psicodiagnóstico que 
se ajusta exclusivamente al ámbito 
clínico y no laboral”.

TERCER DETENIDO PASÓ LAS 
EVALUACIONES DESDE 2019

Las evaluaciones de desempeño 
se realizan anualmente, asegura-
ron en Senapred,  contemplando 
tres instancias formales de evalua-
ción en marzo, junio y septiembre. 
“Las evaluaciones psicolaborales 
se realizan cada vez que se ejecu-
ta un proceso de selección para 
algún cargo de Senapred”.

“Efectivamente, la persona era 
un funcionario a contrata y era 
sujeto al proceso de calificaciones 
desde el año 2019, así como éste 
fue sujeto a un proceso de selec-

ción que contempló las etapas 
indicadas anteriormente”, preci-
saron.

En cuanto a qué cambios se es-
tán haciendo respecto a estos pro-
cesos de selección y evaluación tras 
lo ocurrido en el megaincendio, con 
al menos un funcionario siendo in-
vestigado por el Ministerio Público 
respecto de su autoría en los sinies-
tros, respondieron con información 
sobre las labores de coordinación 
entre instituciones más que sobre 
los procesos de admisión y evalua-
ción laboral.

"Desde hace varias semanas 
se están ejecutando reuniones de 
preparación y coordinación con la 
Delegación, Conaf, Carabineros, 
Bomberos y otros organismos del 
Sistema Regional, por ejemplo, ya 
se realizó la sesión del Cogrid Re-
gional (la primera de 3) y de su sí-
mil a nivel Provincial, con especial 
foco en las ocho comunas más crí-
ticas por afectación de incendios 
forestales. De igual forma, se está 
trabajando en el análisis técnico del 
proceso de actualización del Siste-
ma de Alerta de Emergencia para 
Celulares, lo que sin duda será una 
aporte en estas materias. Por otra 
parte, y como avance de esta tem-
porada, a finales de agosto se rea-
lizó el Primer Encuentro Nacional 
de Comunidades Preparadas para 
Reducción del Riesgo de Incendios 
Forestales, instancia que reunió a 
más de 60 líderes comunitarios en-
tre Atacama y Magallanes. Dicha 
iniciativa fue organizada por USAID 
BHA, SENAPRED, CONAF, Bomberos 
de Chile y Caritas Chile”, dijeron.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/senapred-descarta-evaluaciones-psiquiatricas-para-reclutamiento-y
https://www.kaufmann.cl/vans/vito-tourer?utm_source=Medios_digitales_de_Chile&utm_medium=Puranoticia.cl&utm_id=Kauffmann
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"Receso hasta nuevo aviso": 
Bomberos de Valparaíso oficializa 
cierre de la compañía de dos de los 
imputados por el megaincendio

paraíso durante el verano pasado.
Y aunque, si bien, los tres dete-

nidos se encuentran tras las rejas, 
cumpliendo la medida cautelar 
de prisión preventiva luego de ser 
considerados un "peligro para la 
seguridad de la sociedad", lo cierto 
es que también se han adoptado 
otras medidas, algunas de ellas 
más polémicas que otras, como lo 
tomada por el Cuerpo de Bomberos 
de Valparaíso, que decidió cesar 
las funciones de la 13ª Compañía 
de Placilla.

Fue este jueves cuando las más 

U n verdadero terremoto 
en Bomberos, Conaf 
y Senapred ha causa-
do la detención de tres 

personas ligadas a sus filas, como 
presuntos responsables de ser los 
autores del origen de los focos de 
fuego que dieron origen al megain-
cendio del 2 y 3 de febrero en Viña 
del Mar, Quilpué y Villa Alemana, 
tragedia que le costó la vida a 137 
personas, dejó más de 8 mil vivien-
das consumidas y a más de 21 mil 
damnificados.

Francisco Mondaca, ex volunta-
rio de la 13ª Compañía de Bomberos 
en Placilla; Franco Pino, ex funcio-
nario de la Corporación Nacional 
Forestal (Conaf); y Elías Salazar, ex 
teniente de Bomberos y ex funcio-
nario del Servicio Nacional de Pre-
vención y Respuesta ante Desastres 
(Senapred); son los tres imputados 
hasta el momento por esta catás-
trofe que marcó a la región de Val-

altas autoridades de la institución 
voluntaria se reunieron en sesión 
extraordinaria del Directorio Gene-
ral, con el objetivo de abordar la si-
tuación en la que se encuentran tras 
la detención de dos ex integrantes 
de sus filas, instancia donde se votó 
un "receso hasta nuevo aviso" de 
la Compañía de Placilla, la cual fue 
aprobada por parte de los oficiales 
generales, directores y capitanes.

El Cuerpo de Bomberos de Val-
paraíso comunicó que, a pesar de 
haber adoptado esta polémica 
medida –la cual no cayó nada de 
bien en los vecinos de Placilla y Cu-
rauma– tanto el cuartel como los 
carros se mantendrán operativos 
y puesto en servicio con apoyo 
de voluntarios de las restantes 
15 compañías porteñas, quedan-
do disponibles para dar respuesta 
operativa a eventuales emergen-
cias en estas zonas.

"La condición de receso implica 

que, a contar de este momento, 
la Decimotercera Compañía cesa 
sus funciones de manera tempo-
ral, junto a su personal, quienes 
serán sometidos a un proceso de 
evaluación en los ámbitos psico-
lógicos y físicos", informó la insti-
tución a través de una declaración 
pública. 

Asimismo, se indicó que esta me-
dida estará en vigencia hasta que 
el Directorio General lo determine y 
en atención a los hechos suscitados 
tras las detenciones de estas tres 
personas presuntamente vincula-
das al origen del megaincendio de 
febrero.

El Cuerpo de Bomberos de la Ciu-
dad Puerto también explicó que la 
medida adoptada "se funda en la 
necesidad de cooperar con la jus-
ticia en todo lo relacionado con el 
proceso de investigación que se 
encuentra en desarrollo en ma-
teria penal, garantizando la cober-
tura de emergencias, entendiendo 
las necesidades y preocupaciones 
de los habitantes de la localidad de 
Placilla de Peñuelas".

También precisaron que a tra-
vés de estas acciones, reconocen 
su "responsabilidad para con el 
servicio que nos comprometemos 
en ofrecer y, a la vez, reafirma su 
compromiso con la justicia y la 
ciudadanía, implementando las 
medidas necesarias para garanti-
zar un buen servicio operativo", se-
gún indicaron en el documento.

Finalmente reiteraron a la comu-
nidad que habita la parte alta de 
Valparaíso que "nunca ha sido un 
escenario posible el dejar fuera 
de cobertura a la comunidad pla-
cillana, a la que seguiremos acom-
pañando irrestrictamente".

Cabe hacer presente que duran-
te los próximos días se dará a cono-
cer públicamente a la comunidad el 
plan de cobertura para los sectores 
de Placilla y Curauma.

La institución porteña 
explicó que esta 
polémica decisión se 
funda "en la necesidad de 
cooperar con la justicia" 
en la investigación que 
está en desarrollo en 
materia penal.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/receso-hasta-nuevo-aviso-bomberos-de-valparaiso-oficializa-cierre-de
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/receso-hasta-nuevo-aviso-bomberos-de-valparaiso-oficializa-cierre-de
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/receso-hasta-nuevo-aviso-bomberos-de-valparaiso-oficializa-cierre-de
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Carla Meyer lanzó candidatura por 
Valparaíso junto a cartas oficialistas y 
criticando "falta de convocatoria" de 
Camila Nieto

pese a invitar a los tres candida-
tos a gobernador, sólo uno llegó: 
Octavio González, expresidente del 
Partido Humanista y uno de los fun-
dadores del Frente Amplio, quien va 
como independiente que va en un 
cupo del Partido Popular.

Al evento asistieron candidatos 
de otros partidos, como Priscilla 
Fleming, candidata a Core inde-
pendiente por la Federación Regio-
nalista Verde Social; Emilio Estay, T odo parece indicar que 

el “bromance” Munda-
ca-Sharp habría llegado 
a su fin, o al menos está 

en pausa de aquí al 27 de octubre. 
Este jueves en la tarde, la candidata 
del movimiento Transformar Chile 
y “delfín” del actual alcalde de Val-
paraíso, Jorge Sharp, Carla Meyer, 
realizó el lanzamiento de su cam-
paña justo previo al inicio de las 
Fiestas Patrias, en la sala Rívoli, in-
mueble histórico de Valparaíso, y en 
un evento que tuvo videos, discurso, 
resumen de sus ejes programáticos, 
pizzas y hasta bandas en vivo, la 
ex directora de Dideco del Munici-
pio Ciudadano reunió a cientos de 
personas que vitorearon su nom-
bre, entre ellos varios candidatos a 
concejales y consejeros regionales 
no sólo de Transformar Chile sino 
que también del oficialismo, pero 

candidato a concejal independiente 
por el Partido Popular, Joselin Ar-
gandoña, candidata a concejal por 
el Partido Popular; y Jaime Gonza-
lez, militante del Partido Humanis-
ta, candidato a concejal por la lista 
de Partido Popular. De hecho, pese 
a que no fue el candidato a gober-
nador de FRVS, Felipe Ríos, sí asis-
tió su secretario general, Jorge 
Díaz. Pero de Rodrigo Mundaca 
no hubo luces…

De acuerdo a fuentes cercanas al 
comando de Carla Meyer, se invitó 
a los tres candidatos de izquierda 
que buscan ser gobernadores, es 
decir, además de González, estaba 
invitado Ríos, apoyado por la Fe-
deración Regionalista Verde Social 
(FRVS) y el Partido Liberal (PL); y el 
actual gobernador Rodrigo Mun-
daca, quien busca su reelección 
como independiente en un cupo del 

La candidata 
independiente de 
Transformar Chile reunió 
cientos de adherentes 
en la Sala Rívoli, e invitó 
a los tres candidatos 
a gobernador de la 
izquierda: Sólo uno asistió.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/carla-meyer-lanzo-su-candidatura-por-valparaiso-junto-a-cartas
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/carla-meyer-lanzo-su-candidatura-por-valparaiso-junto-a-cartas
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/carla-meyer-lanzo-su-candidatura-por-valparaiso-junto-a-cartas
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Frente Amplio. Según respondieron 
a Puranoticia.cl los cercanos a Me-
yer, Mundaca no confirmó asisten-
cia y acusó problemas de agenda, y 
Ríos se reuniría con ella la próxima 
semana. 

El equipo del gobernador, por 
su parte, informó que éste se en-
contraba el jueves en la tarde en el 
Parque Cultural Valparaíso (PCdV) 
realizando el primer Cosoc del Go-
bierno Regional, evento que, de 
acuerdo a fuentes cercanas a Mun-
daca, terminó a eso de las 19:00 
horas, justo cuando comenzaba el 
lanzamiento de Meyer. Sin embar-
go, Mundaca después de esta ac-
tividad fue a la caleta El Membrillo 
para "ponerse a disposición" por la 
desaparición y fallecimiento de un 
patrón de lancha, aunque previa-
mente tampoco había confirmado 
su asistencia al lanzamiento...

LA AMISTAD QUE NO SE HA 
VISTO

Es sabido que González es cer-
cano a Jorge Sharp. Ambos tienen 
una visión parecida en cuanto a 
la gobernanza participativa, pero 
así también lo es -o era, más bien- 
Mundaca. Para las primarias de 
gobernadores de fines de 2020, 
Sharp apoyó públicamente a 
Mundaca en cuanto video y red 
social se pudo ver, y así también 
lo hizo el ahora gobernador con el 
ahora alcalde. 

“Quiero enviarle un cariñoso 
saludo a mi amigo el alcalde Jor-
ge Sharp que en este minuto se en-
cuentra en la plaza Victoria recolec-
tando firmas de patrocinio para su 
candidatura, para continuar siendo 
el alcalde ciudadano que la comu-
na de Valparaíso se merece. Espero 
que tenga éxito y no me cabe ningu-
na duda de que lo va a tener” decía 
Mundaca en un video en diciembre 
de 2020, al que Sharp respondía 

posteándolo en sus redes sociales 
con el siguiente mensaje: “Muchas 
gracias querido amigo y compa-
ñero Rodrigo Mundaca! En abril 
vamos con todo por más Alcaldía 
Ciudadana y una Gobernación 
Regional para la gente!”.

Se podía entender aquella 
amistad no sólo por coincidir en 
el pensamiento de izquierda, sino 
también por las cifras que a ambos 
beneficiaban. Si el alcalde Sharp 
ganó en 2021 con 64.832 votos de 
un total de 114.929 votos emitidos 
en Valparaíso; Rodrigo Mundaca 
ganó su gobernación en prime-
ra vuelta con 58.095 votos de 
112.896 votos emitidos.

Sin embargo, de aquello poco 
estaría quedando. Aunque a la 
gran parte de los asistentes no le 
importó no verlo en la primera fila 
como antaño, lo cierto es que la 
ausencia de Rodrigo Mundaca 
del lanzamiento de campaña fue 
resentida por parte de quienes 
esperaban ver aquella dupla del 
2021 en terreno otra vez.

"RODRIGO SE COMPRÓ UN 
PROBLEMA SOLO"

“Entendemos que algunas ve-
ces este proyecto ciudadano les 
incomoda, tienen intereses políti-
cos en otros lados entonces tienen 
que responder a otros patrones”, 
criticó Octavio González, quien fue 
el único candidato a gobernador 
que fue. 

“Cuando tú decides ser el can-
didato del Gobierno ése es un 
favor que se le hace al ser el can-
didato único de una coalición tan 
amplia, por lo tanto debes pagar 
ciertos niveles de cuenta y una de 
las cuentas es que tiene restrin-
gido el apoyo a los candidatos 
ciudadanos e independientes. Sin 
duda eso lo complica”, opinó Gon-
zález.

Según el candidato del Partido 
Popular “Rodrigo se compró un 
problema solo… ser candidato hoy 
día de un gobierno que tiene una 
valoración del 23% le coloca un 
techo corto muy complicado, así 
que yo creo que está complicado 
Rodrigo, sin duda. Ya está compli-

cado, él ganó en primera vuelta, fue 
el único que ganó en primera vuelta, 
y el que hoy día ya no lo tenga se-
guro y que haya segunda vuelta ya 
es una derrota, sin duda. Y segundo, 
que haya alternativas dentro del 
mundo animalista, ecologista, den-
tro del mundo de izquierda, es un 
segundo problema".

Añadió: "Así como nuestra can-
didatura a gobernación es inde-
pendiente de izquierda, la alcaldía 
de Carla Meyer es independiente y 
por cierto no responde a partidos 
políticos. Hay otras candidaturas 
a alcaldía por Valparaíso que 
responden a sus jefes que son los 
partidos políticos y si tienen can-
didatos a gobernadores son de 
ese mismo mundo, les incomoda”.

SHARP: "SIGUE SIENDO UNA 
INCÓGNITA" QUÉ CREE EL 
GOBERNADOR DE ESTOS 
ENCUENTROS

Para el propio alcalde Sharp, 
fue sorpresivo: “Sigue siendo una 
incógnita qué es lo que el gober-
nador Mundaca pueda creer de 
estos encuentros. El gobernador 
debería mirar, quizás, con otros 
ojos el proceso de construcción 
que la Alcaldía Ciudadana ha 
realizado durante estos 8 años. 
La convocatoria que se ha realizado 
hoy día acá no creo que la pueda 
realizar otra candidatura. No sé qué 
significa esto, sería injusto suponer 
algo respecto de la conducta de Ro-
drigo, tengo profundo respeto por 
la labor que ha desempeñado”. 

Sin embargo, reflexionó sobre el 
tema, expresando que “indepen-
diente de lo que haga Rodrigo, la 
candidatura de Carla es más con-
vocante que cualquier otra candi-
datura, de hecho su candidatura 
no sólo logra llegar al mundo in-
dependiente sino que ha logrado 
encantar a importantes sectores 
del oficialismo… hay candidaturas 
oficialistas presentes en el lanza-
miento de Carla a nivel de conce-
jales. Para ganar una elección se 
requiere construir mayorías elec-

torales, no apoyar candidaturas 
de nicho”.

En cuanto a la ausencia de Fe-
lipe Ríos, contó que “estamos a la 
espera de una conversación con él, 
no la hemos podido tener ahora, 
entendemos que él tiene un nue-
vo equipo político con el que te-

nemos un grado de sintonía, por 
tanto vamos a ver si se abren las 
conversaciones para escuchar las 
propuestas que Felipe Ríos pue-
da tener desde la perspectiva de 
Transformar Chile”. 

Para Carla Meyer, por su parte, 
la ausencia de Mundaca es parte 
de una decisión de él, pero advierte 
que su candidatura es más convo-
cante que la de Nieto: “Las perso-
nas que vienen son las que, por 
un lado, les parece importante y 
necesario, y por otro, las que efec-
tivamente quieren hacerlo", dijo 
sobre la ausencia de Mundaca.

Además, mencionó que "valoro 
mucho la presencia de las candida-
turas del oficialismo, creo que eso 
marca la falta de convocatoria y 
liderazgo que puede tener la candi-
datura del oficialismo en la comuna 
frente a una posibilidad de aper-
tura y construcción que es la que 
nosotros estamos levantando, una 
candidatura independiente que 
pone al centro el bienestar de las 
personas y no estar con compe-
tencias estériles que no conducen 
a nada”.

¿A quién apoya Mundaca? Difícil 
saberlo, puede que él tampoco lo 
tenga decidido y lo descubra cuan-
do entre al box de votación el 26 o 
27 de octubre. ¿Quizás el broman-
ce no fue más que un conveniente 
acuerdo político basado en cifras 
más que otra cosa? Sobre esto úl-
timo, no hay que olvidar que en la 
reelección del 2021 de Jorge Sha-
rp éste contó con apoyos de parte 
del Frente Amplio y hasta del Par-
tido Comunista, cosa que este año 
es bastante distinta, con una can-
didata como Camila Nieto apoya-
da no sólo por el Frente Amplio 
-partido más grande en cuanto a 
militantes en el país- sino que por 
el segundo partido más grande, el 
PC, y buena parte del Socialismo 
Democrático, donde está el PS, 
tercer partido con más militan-
tes. Quizás allí está la respuesta. 
O quizás fueron problemas de 
agenda.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/carla-meyer-lanzo-su-candidatura-por-valparaiso-junto-a-cartas
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/carla-meyer-lanzo-su-candidatura-por-valparaiso-junto-a-cartas


https://oscarcalderonsanchez.cl/?utm_source=Puranoticia.cl&utm_medium=Puranoticia.cl&utm_id=Puranoticia.cl


Diego Ibáñez promueve idea de 
independizar a Belloto de Quilpué: 
"Estamos en ese proceso"

como algún medio de distribución 
nacional lo afirmó sin rectificar 
posteriormente, fue abordado en 
profundidad en «La Entrevista», 
espacio de Puranoticia TV donde 
también se refirió a su futuro en 
política, haciéndose cargo de los 
rumores que lo sitúan como candi-
dato al Senado.

COMPETENCIA POR EL SENADO
Sobre este último punto, aseguró 

que la decisión de competir por un 
cupo en la Cámara Alta "depende 
de muchas cosas", siendo la princi-
pal la evaluación que la ciudadanía 
haga de su trabajo como Diputado 

D iego Ibáñez Cotroneo 
dio la gran sorpresa en 
la Elección Parlamenta-
ria del 21 de noviembre 

de 2021 cuando la ciudadanía lo 
posicionó como el Diputado más 
votado de la región de Valparaíso, 
superando a los 15 parlamentarios 
electos en la zona, ya sea en el Dis-
trito 7 de la costa como en el Distrito 
6 del interior, zona a la cual repre-
senta.

Desde su escaño en la Cämara 
Baja, el militante del Frente Am-
plio (FA) ha sabido posicionarse 
en la escena nacional, ya sea por 
su presidencia del extinto partido 
Convergencia Social (CS) pero tam-
bién por sus aptitudes en el cargo, 
que además lo han ubicado como 
uno de los grandes referentes de la 
colectividad en la región.

El camino transitado por este 
egresado de Derecho, de 35 años, 
vecino de El Belloto y sin deuda del 
Crédito con Aval del Estado (CAE) 

de la República. Esto, a pesar que 
la reciente encuesta de Fundación 
Piensa lo deja bien posicionado, 
aunque Ibáñez confiesa que "le 
creo poco a las encuestas, en ge-
neral, porque son fotografías de un 
momento preciso que a la semana 
siguiente cambia".

"Yo hoy no estoy en competen-
cia por el Senado. Yo estoy hacien-
do mi trabajo como Diputado", 
agregó el congresista, recordando 
que "queda más de un año para eso 
y esa decisión se toma cuando se 
inscribe la lista, que será en julio del 
próximo año. Cuando se inscriban 
las listas en julio del próximo año 
habrá que hacer esa reflexión. 
Además que somos un proyecto co-
lectivo y no depende de mí". 

De igual forma, Diego Ibáñez 
se hizo cargo de los rumores que 
apuntan a una mala relación con 
el diputado Jorge Brito, también 
de las filas del FA, la cual sería mo-
tivada justamente por el deseo de 
ambos de competir por el Senado 
el 2025. Sin embargo, el legislador 
entrevistado por Puranoticia TV 
aseguró que esta pugna no existe y 
que "si uno pasa la frontera (de su 
Distrito) es porque está la embarra-
da con la Escuela Barros Luco, por 
el megaincendio en VIña del Mar 
y uno tiene que ponerse a disposi-
ción. Yo soy Diputado de la Repú-
blica, no de Diputado del Distrito 6".

¿LA COMUNA DE BELLOTO?
El dirigente frenteamplista lue-

go analizó la realidad de Quilpué, 
comuna donde reside y además 
representa en la Cámara Baja. En 

ese sentido, y como vecino de la 
localidad de El Belloto, Ibáñez re-
conoció que se está evaluando el 
convertir a este populoso sector 
de la Ciudad del Sol en una comu-
na independiente.

"Estamos en ese proceso de 
Belloto comuna. Ya hay alrededor 
de 80 mil personas viviendo en 
Belloto. Por ejemplo, en Catemu 
viven 13 mil personas, en Petorca 
10 mil y en San Felipe 60 mil. Con 
80 mil, quizás, es momento de ir 
pensándolo", dijo.

Pese a ello, reconoció que uno de 
los factores principales que juega 
en contra de esta iniciativa es que 
se despotenciaría mucho a Quilpué: 
"Ese es el argumento a favor de 
no hacerlo porque como es una 
comuna grande, necesita de un 
gran presupuesto y si se divide, 
hay que generar nuevos servicios 
públicos y una mayor inversión 
y eso no es de un día para otro", 
analizó, junto a recordar que ésta es 
la tercera comuna con mayor canti-
dad de habitantes en toda la región 
de Valparaíso.

MELIPILLÁN: COMPAÑEROS, 
MAS NO AMIGOS

Bajo el contexto de análisis lo-
cal, Diego Ibáñez también abordó 
lo que ha sido la administración 
de la alcaldesa Valeria Melipillán 
(Frente Amplio y ex integrante de 
las filas de Convergencia Social, 
igual que él) en la Municipalidad de 
Quilpué.

"Ella es calladita, pero eficien-
te. Está todos los días, desde muy 
temprano, con organizaciones so-

El Diputado del Frente 
Amplio por el Distrito 6 
abordó con «La Entrevista» 
de Puranoticia TV el 
presente de Quilpué 
y la gestión de Valeria 
Melipillán, incluido el 
desembarco de algunos 
ex colaboradores en su 
Municipio, además de la 
intención de competir por 
el Senado.
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ciales, y ha logrado cosas buenas 
como la inyección de $4 mil millo-
nes en recursos para escuelas pú-
blicas, el nuevo centro para el adul-
to mayor, el nuevo SAR de Belloto 
Sur, se activó la Comisaría de Bello-
to Sur después que asesinaron a la 
carabinera. Ella es calladita, pero 
eficiente, y eso será retribuido", 
expuso, en relación a las elecciones 
de octubre, donde Melipillán busca-
rá la reelección.

Consultado acerca de la relación 
cercana que tienen ambos, Ibáñez 
planteó que con Melipillán "no 
somos amigos", sino que "somos 
compañeros". Esto, porque a su 
juicio, "en política uno no se pue-
de guiar por las amistades. Para 
nosotros, ser compañeros es una 
cuestión más profesional, donde si 
se hace mal, esa persona se va. Si 
vas por el amiguismo, te guias por 
eso. En política, el amiguismo mu-
chas veces es la regla general y 
muchas veces no se separa, y que-
da trabajando no la mejor gente, 
sino que los apitutados porque 
son amigos de los jefes".

DESEMBARCO «IBAÑISTA» EN 
QUILPUÉ

A raíz de su última afirmación, 

el diputado Diego Ibáñez fue con-
sultado respecto a lo que fue la 
polémica instalación de la admi-
nistración Melipillán en Quilpué, 
donde no fueron pocos los nuevos 
funcionarios de confianza que pro-
venían de su equipo parlamentario, 

cuestión que le valió fuertes críticas 
a la Alcaldesa por parte de ediles.

El parlamentario de 35 años 
abordó la controversia a través de 
un ejemplo: "La nueva candidata a 
Alcaldesa por Valparaíso (la fren-
teamplista Camila Nieto) también 
trabajó con nosotros y fue una 
escuela tremenda ser abogada, 
empujando proyectos de ley de re-
formas constitucionales, de refor-
mas para las cuidadoras y una gran 
experiencia cuando uno separa la 
amistad, más allá del cariño a los 
trabajadores, que son excelentes 
profesionales y que hacen buena 
gestión".

"Naturalmente, si hay una Al-
caldesa que es nueva y que ve 
buenos profesionales alrededor 
del Frente Amplio, los traerá a 
sus equipos, y si lo hacen mal los 
sacará. Esas son atribuciones de 
los alcaldes, sobre todo cuando son 
municipios que, por ejemplo, entre 
la Corporación Municipal de Quil-
pué y el Municipio de Quilpué de-
berán más de 2.500 trabajadores", 
añadió Ibáñez en su explicación.

"Si es un buen profesional, ¿por 
qué verlo mal?", profundizó el 
congresista, junto a subrayar que 
"hay una mala intención" detrás 

de estas críticas, porque "cuando 
uno dice sobre un trabajador que 
trabajaba en tal lugar, que era una 
persona que adscribe a las ideas de 
cambio y al programa municipal, 
y que luego se va a trabajar a otro 
lugar y hacer que eso parezca malo 

per se, cuando se trata de dos o tres 
personas en un Municipio de 2.500 
funcionarios, me parece que se ex-
plica por sí solo".

SU RELACIÓN CON VIÑAMBRES
Gran parte de la campaña de 

Valeria Melipillán para llegar a la 
Alcaldía de Quilpué se basó en las 
críticas hacia la gestión de Mau-
ricio Viñambres (PS) en el Muni-
cipio, cuestión que fue respaldada 
por el propio Ibáñez, y ahora anali-
zada a través de un recuerdo sobre 
la primera que vez que conoció al ex 
jefe comunal: fue durante una toma 
en su colegio, en el marco de la re-
volución pingüina el 2006, cuando 
llegó hasta el despacho del Alcalde, 
quien incluso les entregó colchone-
tas para que durmieran mejor.

"Yo lo veo como una persona que 
efectivamente hizo muchos avan-
ces en Quilpué. No lo puedo negar: 
han habido avances, pero mi crítica 
es que se abrió un interés inmobi-
liario en Quilpué. Hay un tema de 

La Floripondio que se llama «Y es 
de día», y la letra dice que nuestras 
antiguas plazas se convirtieron 
en centros comerciales. Ese es un 
problema que tenemos por el ne-
gocio inmobiliario que en Chile ha 
impactado los últimos 20 años. 
Eso debió haberse frenado con un 
Plan Regulador Comunal partici-
pativo. Lo mío es una crítica políti-
ca de un vecino que vive ahí", dijo.

Coincidentemente, durante estos 
días, Ibáñez ha criticado al director 
regional del Serviu, Rodrigo Uribe, 
quien justamente fuera la "mano 
derecha" de Viñambres en Quilpué. 
Consultado respecto a si su solici-
tud de renuncia tiene que ver con la 
constante crítica al ex Alcalde, ma-
nifestó que "no, la crítica tiene que 
ver con el proceso de reconstruc-
ción, que es algo bien contingen-
te. Yo creo que ha sido una gestión 
un poco deficiente, lo que he con-
versado con la Alcaldía y vecinos". 

"Todavía no hay una planifica-
ción clara y objetivos que se va-
yan cumpliendo con un cronogra-
ma claro y certero de cómo se está 
haciendo el gasto presupuestario, 
no hay carta Gantt, hay plazos 
incumplidos en Manuel Bustos 
y Parcela 11, hay mucha refor-
mulación de equipos pero poca 
productividad, hay oficios que 

no se han contestado", continuó 
reflexionando sobre la gestión de 
Uribe.

Finalmente expuso que "no 
quiero centrar mi tema en Uribe 
porque no es personal, pero él es 
el director y creo que debe haber 
un cambio de dirección para que 
esto mejore, porque llevamos mu-
cho tiempo esperando y ahora si se 
hace un escándalo porque lo que 
planteé, me da lo mismo quién sea".

SHARP, RIPAMONTI Y 
MUNDACA

Por último, Diego Ibáñez eva-
luó lo que ha sido el trabajo en sus 
respectivos puestos de Jorge Sha-
rp, Macarena Ripamonti y Rodrigo 
Mundaca. Sobre los jefes comuna-
les de Valparaíso y Viña del Mar in-
dicó que "creo que los dos han sido 
buenos alcaldes".

No obstante, criticó lo que ha 
sido la administración Sharp en la 
Ciudad Puerto, diciendo que "lo que 
ha faltado en Valparaíso ha sido 

un diálogo transversal y creo que 
ha faltado gestión para levantar 
proyectos para invertir en Val-
paraíso, esa es mi crítica. (...) Creo 
que ha faltado gestión transver-
sal en Valparaíso".

De todas formas, Ibáñez aseguró 
que tiene buena relación con Sharp: 
"La última vez que conversamos 
fue hace dos meses atrás y fue 
una muy buena conversación. Yo 
lo invité para que participara en la 
primaria (municipal del oficialis-
mo). Hay sectores en nuestro mun-
do que no les gusta Transformar y 
yo quería una mirada amplia".

Acerca de la gestión del gober-
nador Rodrigo Mundaca, expresó 
que "él es nuestro candidato, por 
supuesto. Yo fui a su cuenta pública 
y cuando uno ve el bolsón de dinero 
de un Gobierno Regional, adonde lo 
pone, uno ve lo que le preocupa al 
Gobernador. En este caso no tiene 
tantos cores de la provincia de Pe-
torca ni del valle del Aconcagua, y 
la mayor cantidad de dinero ha 
sido invertido en esas zonas que 
han sido rezagadas y abandona-
das por el Estado, y me parece una 
muy buena noticia que un Gober-
nador Regional se preocupe de 
las comunas más cordilleranas 
que, además, tienen los más altos 
índices de pobreza".
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Carlos Williams y su diagnóstico de la 
Ciudad Jardín: "Ya dejamos de ser el 
lugar donde vivían aristócratas, hoy 
Viña es del pueblo"

en el que está hace dos periodos.
Pero tras renunciar a RN, y con 

el apoyo decidido del diputado 
Andrés Celis, asumió el desafío de 
competir por la Alcaldía de Viña del 
Mar, quedando en una especie de 
terna junto al ex sacerdote Marcelo 
Catril y el arquitecto Iván Poduje. 
Pero sus pretensiones se vinieron 
a tierra producto de una supues-
ta encuesta que mostraba que el 
profesional capitalino tenía más 
posibilidades que los otros dos. 
"No la vi, pero sí acepté las condi-
ciones y no podía poner en duda 
lo que me dijo personalmente el 
presidente de Renovación Nacional, 
por lo tanto lo acaté", afirmó Carlos 

C arlos Williams Arriola 
tiene 64 años, 45 de los 
cuales ha dedicado al 
mundo de las comunica-

ciones. Y es que justamente desde 
la tribuna que le ha dado hace 40 
años la Radio Festival, este locutor 
radial ha podido recorrer la gran 
mayoría de los rincones de Viña 
del Mar. Esto, a su vez, junto al re-
conocimiento de la ciudadanía, lo 
ha posicionado hace ocho años 
como Concejal de la Ciudad Jardín. 
Y aunque su intención era competir 
por la Alcaldía, finalmente tuvo que 
resignarse a volver a postular por 
un escaño en el Concejo Municipal, 
cumpliendo así el máximo de tiem-
po que estipula la ley en el cargo.

En «La Entrevista», de Puranoti-
cia TV, el edil que fue electo con la 
primera mayoría comunal cuando 
aún militaba en Renovación Nacio-
nal (RN) comentó lo que han sido 
sus más de siete años en el cargo, 
las diferencias que ha detectado 
entre lo que fue la cuestionada ad-
ministración de Virginia Reginato y 
la actual gestión de Macarena Ri-
pamonti, descartando de paso ser 
el "favorito" de la jefa comunal. De 
paso, contó detalles acerca de su fa-
llida irrupción como candidato a la 
Alcaldía de Viña, instancia de la que 
fue bajado a raíz de una encuesta 
que ni él (ni nadie) ha visto jamás.

La conversación partió recor-
dando que Williams llegó a la po-
lítica tras algunas bromas de Er-
nesto Collao, uno de los locutores 
de Radio Festival, quien le propuso 
asumir una candidatura. No obs-
tante, esta broma comenzó a tomar 
forma luego que la ex core y ex se-
remi de Vivienda, Evelyn Mansilla, 
lo instara a que postulara en repre-
sentación de Renovación Nacional. 
Así fue como el hombre de radio 
decide inscribirse en el partido y 
competir por la Concejalía, cargo 

Williams.
Respecto al respaldo que ha 

sentido en RN, manifestó que "yo 
he sentido el respaldo de Andrés 
Celis, que ha sido incondicional, 
que me conoce, que sabe de mi 
trayectoria, de mi llegada con la 
gente, y pensó que tendrían que 
haberme dado el apoyo, pero no 
fue así. Lo acepto, no sé si lo com-
parto, pero lo acepto".

Y continuó su crítica diciendo 
que la derecha en la ciudad es "de-
masiado elitista", situación que a 
su juicio "no mide la realidad del 
Viña de hoy. Ya dejamos de ser la 
ciudad donde vivían aristócratas. 
Hoy Viña es del pueblo, de la ciu-

dadanía común y corriente, del 
trabajador. Ya no existe ese ABC1 
tan notorio que se daba a conocer 
a todo el país como una ciudad de 
élite. Eso quedó en el pasado".

TRANSICIÓN DE REGINATO A 
RIPAMONTI

Si hay una autoridad que puede 
hablar con conocimiento de causa 
respecto de lo que fue la adminis-
tración de Virginia Reginato y lo 
que está siendo la gestión de Ma-
carena Ripamonti, es justamente 
Carlos Williams, concejal de Viña 
del Mar en ambos periodos.

De la ex jefa comunal, el edil in-
dependiente (ex RN) expuso que 
"creo que los primeros años del 
gobierno comunal de la señora 
Virginia fueron extraordinaria-
mente buenos, los primeros ocho 
años, con muchos progresos para 
Viña. Pero pasó el tiempo y eso 
fue quedando atrás, y aparecie-
ron personas que no tenían como 
objetivo engrandecer la ciudad, 
había más defensa de los intere-
ses personales. Eso llevó a que la 
Alcaldesa se hundiera y que se pre-
sentara esta acusación, de la que no 
fui parte, lo que no significa que no 
haya hecho oposición".

Por su parte, de la gestión Ripa-

El Concejal viñamarino, 
quien busca su tercer 
periodo en el cargo, repasó 
con Puranoticia TV lo que 
han sido sus años como 
edil, donde ha fiscalizado 
tanto la gestión Reginato 
como la de Ripamonti. 
Justamente se refirió a las 
diferencias entre ambas, 
contó detalles de lo que 
fue su frustrada incursión 
por la Alcaldía e hizo un 
diagnóstico de la ciudad 
que tanto quiere.
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monti destacó que una de las prin-
cipales diferencias que tiene con 
su antecesora es que "en mi caso 
personal, uno puede sugerir, que 
puede que te tomen en cuenta o 
no". Consultado si sentía el favorito 
de la Alcaldesa, Williams aseguró 
tajante que "yo creo que no". Pese a 
ello, valora que "me ha tocado pre-
sidir muchos concejos, aunque ten-
go un par de concejos menos este 
último año". 

También dijo que su relación con 
la jefa municipal actual es "de mu-
cho respeto. Ella respeta mi trabajo 
y yo la respeto a ella como primera 
autoridad comunal. Me ha escu-
chado, pero también lo ha hecho 
su administrador municipal, su 
jefe de gabinete, cosa que en el 
gobierno comunal anterior no 
pasaba". El trato que tiene con las 
autoridades actuales es calificado 

como "muy bueno, porque tú estás 
trabajando no por lucimiento per-
sonal, sino que por engrandecer tu 
ciudad y el de la gente de tu ciudad, 
entonces si no te escuchan eso se va 
al tacho de la basura".

¿ESTÁ DETERIORADO VIÑA?
El concejal Carlos Williams con-

tinuó su análisis de la ciudad seña-
lando en entrevista con Puranoticia 
TV que la delincuencia e inseguri-
dad han hecho mella en Viña del 
Mar, cuestión que ha ido deterio-
rando la calidad de vida que hace 
algunos años había.

"Yo pienso que en nuestra ciudad 
lamentablemente la inseguridad se 
ha hecho un festín. Hoy no pode-
mos caminar en la noche como, por 
ejemplo, recuerdo la Copa América, 
donde periodistas del extranjero, 
los brasileños, nos comentaban 

que era lindo terminar la labor en 
el estadio e ir al centro, caminar 
sin temor, porque eso no se puede 
hacer en Brasil. Éramos cuidado-
sos de tener una ciudad limpia y 
ordenada, pero con el paso de los 
años esto fue quedando atrás y la 
ciudad comenzó a deteriorarse", 
comentó el candidato al Concejo 
Municipal.

Pero, ¿de dónde viene este de-
terioro del que habla? A juicio de 
Carlos Williams, "estamos hablan-
do de una ciudad muy atractiva, 
pero también de la ciudad con más 
campamentos, y eso es porque vivir 
en Viña del Mar te da un plus y se 
fue creando este tipo de población 
en sectores periféricos y lamenta-
blemente no toda la gente que llegó 
era merecedora a lo que nosotros 
explotábamos como ciudad al exte-
rior y eso fue deteriorando nuestra 

calidad de vida".
En base a este análisis, confe-

só que para los próximos cuatro 
años le gustaría "solucionar el 
grave problema de los viñama-
rinos: la seguridad. Para mí, era 
fundamental ofrecer seguridad, 
gestionando con el alto mando de 
Carabineros la mayor cantidad de 
efefctivos, teniendo mejor ilumina-
ción en los barrios. La policía mu-
nicipal no tiene facultades, habría 
que legislar y darle herramientas 
para actuar".

Finalmente expuso que a la ciu-
dad le faltan "más recursos para 
más inspectores municipales, 
más patrulleros de Seguridad 
Ciudadana, más motocicletas y 
más personal para tener más tur-
nos con gente en las calles, más 
presencia".  
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Falta de entrega de carpas de 
emergencia a damnificados del 
megaincendio en Viña del Mar escala 
hasta la Contraloría

Contraloría.
"Es inaceptable que después 

de tanto tiempo, las familias afec-
tadas aún vivan en condiciones 
deplorables. La situación es crí-
tica: las viviendas de emergencia 
carecen de baños, las calles están 
sin luz y las carpas prometidas 
no han llegado. La alcaldesa Ripa-
monti prometió que los niños guar-
darían sus útiles en carpas, pero 
gran parte de estas aún no han sido 
entregadas. Esto no solo es una fal-

E l diputado Andrés Celis re-
quirió detalles al Munici-
pio de Viña del Mar por la 
falta de entrega de más 

de 100 carpas adquiridas tras el 
megaincendio de febrero.

Hasta fines de junio, aún que-
daban 110 carpas sin distribuir, a 
pesar de que el costo total de las no 
entregadas asciende a $8.965.440.

En este contexto, el parlamenta-
rio de Renovación Nacional solicitó 
lo mismo a los municipios de Quil-
pué y Villa Alemana, ya que tam-
bién podrían estar incumpliendo 
con la entrega de los objetos adqui-
ridos para los damnificados.

De hecho, anunció que todos los 
antecedentes serán entregados a la 

ta de compromiso, sino un agravio 
a la dignidad de los afectados", sos-
tuvo Celis

El problema ha sido evidenciado 
por la comunidad y los afectados, y 
en ese sentido, el representante del 
Distrito 7 enfatizó en que "con la 
dignidad de las personas no se jue-
ga. Las carpas no entregadas son la 
guinda de la torta. A la fecha no se 
han cumplido con las metas de vi-
viendas de emergencia, construc-
ciones sin baño, baños químicos 

retirados o sin limpieza, calles sin 
electricidad, familias viviendo de 
allegadas. Cuando la alcaldesa Ri-
pamonti señaló "los niños guarda-
rán sus útiles en carpas", ¿a cuáles 
carpas se refirió? Si gran parte no 
fueron entregadas".

Finalmente, el parlamentario RN 
hizo hincapié en que "esto no da 
para más y es necesario esclare-
cer las responsabilidades y tomar 
medidas definitivas. La falta de 
transparencia y el incumplimiento 
de las promesas exigen una inves-
tigación para asegurar que los re-
cursos destinados a la emergencia 
se utilicen de manera adecuada y 
efectiva".

Luego que el Municipio de Viña del Mar reconociera que 
cerca de 100 carpas adquiridas no han sido entregadas a 
damnificados del megaincendio, el diputado Andrés Celis 
anunció que indagará la situación en Quilpué y Villa Alemana 
para consultar si ha ocurrido lo mismo.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/falta-de-entrega-de-carpas-de-emergencia-a-damnificados-del-megaincendio
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Tres fondas en Puchuncaví 
fueron suspendidas por no recibir 
autorización: Carabineros apunta a 
falta de seguridad

en los informes técnicos de Carabi-
neros.

"Tres, todas de Puchuncaví, no 
lograron obtener esta conformi-
dad, a propósito de los informes 
técnicos emanados por distintas 
instituciones", explicó la delegada 
presidencial regional de Valparaíso, 
Sofía González.

De igual forma, la máxima repre-
sentante del Presidente Boric en la 
región sostuvo que "el informe de 
Carabineros ha indicado que no 
existe la factibilidad de dar certe-
za respecto de la seguridad públi-
ca y su relación con los eventos". 

Finalmente González expuso que 
"en la definición de la obtención 
de permisos no existe arbitrarie-

U n duro revés sufrieron 
los fonderos de la co-
muna de Puchuncaví, 
pues la Delegación Pre-

sidencial Regional de Valparaíso 
confirmó que tres de ellas no pasa-
ron las evaluaciones realizadas por 
Carabineros, por lo que no fueron 
autorizadas.

Serán un total de 104 los even-
tos masivos que se llevarán a cabo 
en la región de Valparaíso durante 
la semana XL de Fiestas Patrias. 

De igual forma, la autoridad 
gubernamental recibió siete solici-
tudes para eventos masivos en las 
comunas de Concón, Quintero y 
Puchuncaví, tres de los cuales no 
fueron autorizadas, según consta 

dad y cada una de las decisiones 
que se toman desde la Delegación 
Presidencial se basan en la infor-
mación y opinión de los órganos 
técnicos pertinentes".

Uno de los eventos suspendidos 
es justamente la fonda Costa Mai-
tencillo, la cual fue duramente resis-

tida por vecinos de Puchuncaví, tal 
como consigna una nota publicada 
por Puranoticia.cl el pasado  20 de 
agosto.

Desde la organización de este 
evento, informaron mediante sus 
redes sociales que "la autoridad 
administrativa, presidida por la 
Delegada Presidencial, en con-
junto con Carabineros de Chile y 
las respectivas municipalidades, 
ha decidido no autorizar la reali-
zación de las fondas en la comu-
na de Puchuncaví. La decisión se 
fundamenta en la declaración de 
"no factible", debido a la falta de 
suficiente contingente policial en la 
zona para garantizar la seguridad 
de dichos eventos".

Una de las fondas que no 
podrá funcionar durante 
las Fiestas Patrias será 
Costa Maitencillo, la 
cual tenía una férrea 
oposición por parte 
de los vecinos de esta 
localidad de la comuna.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/tres-fondas-en-puchuncavi-fueron-suspendidas-por-no-recibir


Longton e instructivo «Mes de la 
Memoria y la Democracia» del 
Mineduc: "Es un intento más de 
capturar ideológicamente a los niños"

saron la molestia de diputados de la 
Bancada de Renovación Nacional 
(RN), quienes afirmaron que el tex-
to "promueve una visión sesgada 
de la historia reciente de Chile y 
vulnera derechos fundamentales 
de los niños y adolescentes en el 
ámbito educativo".

Incluso es más, la polémica fue 
trasladada –por la vía del oficio– a 
la Defensoría de la Niñez, a quien 
los parlamentarios RN le pidieron 
que "protegiera el derecho a la edu-
cación y a la libertad de enseñanza, 
garantizados en la Constitución".

Pero eso no es todo, pues tam-
bién anunciaron que recurrirán a 
la Contraloría General de la Re-
pública para que se pronuncie res-
pecto a la legalidad del documento. 
Asimismo, presentarán un recurso 
de protección para que se garantice 
que no se vulnerarán los derechos 
fundamentales de niños y adoles-

S u molestia expresó el di-
putado Andrés Longton 
ante un documento del 
Ministerio de Educación 

(Mineduc) que definió a septiembre 
como el «Mes de la Memoria y la 
Democracia» y que busca enseñar 
sobre derechos humanos a los es-
colares del país.

"Promoviendo espacios para 
recordar nuestra historia recien-
te, con foco en el compromiso con 
la verdad, la justicia, la repara-
ción y las garantías de no repe-
tición de las graves violaciones 
a los derechos humanos", reza el 
texto.

De igual forma, el documento del 
Mineduc plantea que desde el 11 de 
septiembre hasta el 20 de octubre 
(dos días después del inicio del es-
tallido social), los colegios pueden 
gestionar acciones para desarro-
llar actividades relacionadas.

Además, en las orientaciones se 
indica que los sitios de memoria 
son una oportunidad pedagógica 
significativa para las escuelas del 
país.

Son todos estos ejes los que cau-

centes escolares. 
El diputado Andrés Longton sos-

tuvo que "lo que está ocurriendo 
con este instructivo de 40 días 
es extremadamente grave. Están 
borrando de un plumazo nuestro 
mes de la patria en los estableci-
mientos educacionales, utilizan-
do el sistema educativo como un 
mecanismo de adoctrinamiento 
ideológico y político en torno a los 
hechos del 11 de septiembre y sus 
consecuencias".

"Esto constituye una vulnera-
ción directa a los derechos fun-
damentales de los estudiantes y, 
sin dudas, también de los padres, 
quienes merecen una educación 
imparcial, plural y con contenidos 
adecuados a su edad", agregó. 

"Defenderemos enérgicamente 
los derechos de los niños y adoles-
centes, utilizando todas las herra-
mientas legales disponibles para 

proteger la libertad de enseñanza 
y garantizar una educación plural 
y respetuosa de la libertad de pen-
samiento. Esta orientación es un 
intento más de capturar ideoló-
gicamente a los niños, lo cual es 
absolutamente intolerable", sen-
tenció el legislador de la región de 
Valparaíso.

La Bancada de Diputados RN 
sostuvo que estas orientaciones del 
Ministerio de Educación podrían 
configurar una violación al dere-
cho de los estudiantes a recibir 
una educación libre de influen-
cias político-partidistas, además 
de considerar que aquí hay una 
instrumentalización ideológica de 
la historia.

Finalmente, denuncian que este 
instructivo del Mineduc promue-
ve una interpretación parcial del 
Golpe de Estado del 11 de sep-
tiembre de 1973 y del retorno a la 
democracia en 1990, centrándose 
sólo en las violaciones a los dere-
chos humanos, sin entregar una 
visión más amplia de la historia 
que llevó al quiebre democrático en 
Chile.

Diputado de Valparaíso, junto a sus pares de Renovación 
Nacional, oficiaron a la Defensoría de la Niñez y acudirán a 
la Contraloría General de la República por este documento 
del Ministerio de Educación, el cual calificaron de 
"extremadamente grave".
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Más de media tonelada de alimentos 
ha sido decomisada por la Seremi de 
Salud de Valparaíso en la antesala de 
Fiestas Patrias

arriesguen la salud".
“Es importante que una vez que 

usted adquiera el producto, prime-
ro, comprar en locales estableci-
dos, que tengan la autorización 
sanitaria previa. Y, en segundo 
lugar, almacenar el producto en 
refrigeración, puede ser el refrige-
rador o en algún recipiente dentro 
de éste", añadió la autoridad sani-
taria regional.

De igual forma, sostuvo que "lle-
vamos alrededor de 500 kilos de 
alimentos decomisados, de los 
cuales 350 corresponden a carnes 
en mal estado".

M ás de media tonela-
da de alimentos, en-
tre ellos 350 kilos de 
carne en mal estado, 

han sido decomisadas durante fis-
calizaciones de la Seremi de Salud 
de Valparaíso.

Así se informó durante una fis-
calización a las condiciones de ela-
boración y expendio de la fábrica 
de empanadas Santa Carmela, en 
la comuna de Viña del Mar.

La seremi Lorena Cofré sostuvo 
que “por un '18' seguro estamos 
trabajando y también fiscali-
zando los locales de empanadas, 
carnicerías y otros, para poder dar 
certeza a las familias, vecinos y ve-
cinas que puedan venir a nuestra 
región y disfrutar de un producto 
de calidad en condiciones que no 

El despliegue de fiscalización 
de la Seremi de Salud inició el pa-
sado 26 de agosto. En ese sentido, 
se han programado más de 150 
revisiones, de las que ya se han 
realizado 146, las que se continua-
rán efectuando durante los días de 
festividades.

Asimismo, la Autoridad Sanita-
ria ha cursado 31 sumarios sani-
tarios.

RECOMENDACIONES
Las autoridades recomendaron 

que para conservar una empana-
da, estas deben quedar refrigera-

das a una temperatura inferior 
a 5º grados e idealmente no más 
de tres días. Se deben adquirir y 
consumir empanadas procedentes 
sólo de lugares autorizados ya que 
de esta forma se puede verificar su 
procedencia y calidad sanitaria.

Si las empanadas están envasa-
das, se debe revisar las fechas de 
elaboración y vencimiento, junto 
con asegurarse que provengan de 
establecimientos autorizados.

No debe presentar cuerpos ex-
traños o presencia de hongos en 
su superficie.

Se recomienda no comprar 
empanadas almacenadas a tem-
peratura ambiente, por riesgo de 
proliferación bacteriana. Hay que 
recordar que son de consumo in-
mediato.

De los 500 kilos de alimentos decomisados, 350 
corresponden a carnes en mal estado, según informó 
la autoridad sanitaria, que ya ha cursado 31 sumarios 
sanitarios.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/mas-de-media-tonelada-de-alimentos-ha-sido-decomisada-por-la-seremi-de
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Se trató de una colisión vehicu-
lar en la ruta 5 Norte, la cual invo-
lucró a tres automóviles, dos de los 
cuales son camiones.

Dos personas perdieron la vida 
en un accidente de tránsito regis-
trado en la comuna de Llay Llay, al 
interior de la región de Valparaíso.

el norte.
En el lugar, dos camiones de 

alto tonelaje chocaron con un ve-
hículo menor.

Producto de la emergencia, Ca-
rabineros llegó al sitio del suceso, 
confirmando el deceso de dos 
personas: la conductora del vehí-
culo menor y su acompañante.

Si bien, las causas del fatal acci-
dente de tránsito están siendo in-
vestigadas, trascendió que la mala 
iluminación del túnel podría ha-
ber causado el siniestro vial.

La Sección Investigadora de 
Accidentes en el Tránsito (SIAT) de 
Carabineros está a cargo de las in-
dagatorias para establecer cómo 
ocurrieron los hechos.

Conductora y su acompañante mueren en accidente de tránsito 
en Llay Llay: su vehículo chocó contra dos camiones

El hecho se registró específica-
mente a la altura del kilómetro 91 
de la carretera, en el sector del tú-
nel La Calavera, en dirección hacia 

Si bien, las causas 
del fatal accidente de 
tránsito están siendo 
investigadas, trascendió 
que la mala iluminación 
del túnel La Calavera 
podría haber causado el 
siniestro vial.

Hernán García, jefe subrogante de 
la BH de la Policía de Investigacio-
nes de Los Andes.

Los detectives realizaron em-
padronamiento y búsqueda de 
cámaras de seguridad en el sec-
tor, a la espera de la llegada de 
expertos del Laboratorio de Crimi-
nalística.

Un macabro hallazgo tuvo lu-
gar este viernes 13 de septiembre 
en la comuna de Los Andes, al inte-
rior de la región de Valparaíso.

Y es que se trata de un torso que 
estaba calcinado a un costado del 
sector conocido localmente como 
la cancha de bicicross.

El hallazgo fue comunicado al 

Ministerio Público, cuyo fiscal de 
turno solicitó la presencia en el lu-
gar de la Brigada de Homicidios.

"Personal especializado de la 
Brigada de Homicidio de Los An-

des se encuentra trabajando en el 
sector de la cancha bicicross, co-
muna de Los Andes, por el hallaz-
go de un torso de una persona NN, 
calcinado", indicó el subprefecto 

Investigan hallazgo de un torso calcinado al 
costado de una cancha en Los Andes

El hallazgo fue comunicado al Ministerio Público, cuyo fiscal 
de turno solicitó la presencia en el lugar de los hechos a la 
Brigada de Homicidios de la PDI de Los Andes.

Viernes 13 de septiembre
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Editorial

T odos los años en Valpa-
raíso se realiza una com-
petencia llamada “Val-
paraíso cerro abajo”, que 

aprovecha las bondades de los ce-
rros y sus pasajes para que depor-
tistas de distintas partes del país 
“bajen” la ciudad en carreras a toda 
velocidad a bordo de sus bicicletas. 
El público los espera en cada ca-
lle, en cada esquina, los mira, les 
saca fotos, los alienta. Ellos, con 
la vista puesta en la ruta, tienen 
también adelante el hermoso mar 
que acompaña diariamente a 
quienes viven y visitan la ciudad, 
un mirador inagotable y presente 
en cada cerro de la denominada 
“ciudad puerto”. 

Este anfiteatro, como varios 
estudiosos y artistas llaman a Val-
paraíso, permite eso, bajar a toda 
velocidad, en este caso, y a los miles 
de porteños, recorrer sus calles y 
“bajar” al plan a pie, una conexión 
que pocas partes del mundo tie-
nen entre los sectores más resi-
denciales y los centros urbanos. 

Pero otra cosa es subirlo. Ahí 
los taxis de Subida Ecuador y de 
la plaza Aníbal Pinto, por nombrar 
algunos, y los antiguos ascensores 
facilitan la vida de los porteños a la 
vez que, principalmente en el caso 
de los últimos, son un atractivo tu-
rístico en sí mismos. 

Pero hay quienes insisten en 
subir sus cerros a pie. “Es parte de 
ser porteño”, dicen algunos. Es por 
eso que resulta interesantemente 
acertado el eslogan de la campa-

además de Meyer está Camila Nie-
to, quien representa al oficialismo, 
aunque parece que no a todos… Ahí 
la carrera es algo confusa, pues hay 
apoyos cruzados de una vereda a 
otra, y sólo el 27 de octubre se sa-
brá quién logra ganarse esos vo-
tos de izquierda que antes vota-
ban por Sharp y que ahora puede 
que por la lógica de los partidos 
se vean comprometidos. 

Como dijo el candidato a gober-
nador independiente por el Partido 
Popular, Octavio González, a pro-
pósito de la ausencia de Mundaca 
en el evento de Meyer, “cuando tú 
decides ser el candidato del Go-
bierno ése es un favor que se le 
hace al ser el candidato único de 
una coalición tan amplia, por lo 
tanto debes pagar ciertos nive-
les de cuenta y una de las cuentas 
es que tiene restringido el apoyo 
a los candidatos ciudadanos e 
independientes. Sin duda eso lo 
complica”. ¿Será tan así? Eso tam-
bién se sabrá a fines de octubre, ¿o 
quizás antes? 

Por otro lado, la derecha se orde-
nó y van todos atrás del candidato 
republicano Rafael González, pero 
la vez anterior también se orde-
naron detrás de Carlos Bannen y 
no alcanzó para derrotar a la “ola 

Valparaíso cuesta 
arriba y cómo 
“subirlo”

ña de Carla Meyer, la candidata de 
Transformar Chile para la alcaldía 
de Valparaíso y “delfín” del alcalde 
Jorge Sharp, “Subamos Valparaíso”.

El jueves en la tarde Meyer lanzó 
su candidatura en una Sala Rívo-
li repleta. Habían independientes, 
gente de Transformar Chile, e inclu-
so candidatos a concejales y co-
res oficialistas. Faltaron Rodrigo 
Mundaca y Felipe Ríos, sí, pero no 
se notó tanto in situ. 

Su eslogan “Subamos Valpa-
raíso” suena, entonces, como una 
invitación a aceptar el desafío de 
una carrera cuesta arriba pero no 
por eso menos ganable. Quizás 
por eso el discurso más moderado 
de la exDideco cambió este jue-
ves al ver los apoyos de candida-
tos oficialistas en el lanzamiento 
de su campaña. “Valoro mucho la 
presencia de las candidaturas del 
oficialismo, creo que eso marca la 
falta de convocatoria y liderazgo 
que puede tener la candidatura del 
oficialismo”, dijo, desafiando a la 
carta del Gobierno y entrando de 
lleno a la pista de carrera porteña 
de la que hasta hace poco se veía 
más ajena, más ligada a la figura 
de Sharp y recibiendo los golpes 
de sus contrincantes en cuanta 
oportunidad ellos tuvieran de pe-
garle mediáticamente. 

Valparaíso está cuesta arriba en 
estas elecciones. La carrera por la 
Municipalidad es vista por muchos 
como una de las más complicadas 
e inciertas de la región. Por la iz-
quierda hay dos candidatas fuertes, 

sharpista” que arrasó en 2021. 
¿La división de la izquierda será 
suficiente esta vez?

Valparaíso está cuesta arriba, 
para todos y todas, porteños, por-
teñas y candidatos y candidatas 
de izquierda y de derecha. Así como 
sus angostos pasajes y atajos para 
cruzar de un cerro a otro, también 
esconde un montón de desafíos, 
problemas que resolver, algunos 
más conocidos que otros, lo que 
atrae a una cantidad de candidatos 
que quieren liderar la ciudad, pero 
¿quién lo logrará? ¿Quién encon-
trará esos atajos para subirlo en 
octubre? Así como la carrera de 
ciclistas que se hace cada año re-
úne a cientos de porteños alrede-
dor de la pista vitoreando, habrá 
que ver cuántos adherentes con-
grega cada candidato que quiera 
subir Valparaíso a pie, como los 
porteños que se dicen porteños. 

Habrá cansancio, pero no hay 
espacio para descansos. La carre-
ra comenzó, y aunque las Fiestas 
Patrias están a la vuelta de la es-
quina, no vaya a pasar que por 
disfrutarlas mucho y relajarse la 
resaca les impida seguir cuesta 
arriba hasta llegar a la cima para 
liderar este anfiteatro llamado 
Valparaíso.
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Cathy Barriga se mantiene con arresto 
domiciliario y fijan para octubre la 
revisión de medidas cautelares

y Crimen Organizado de la Fiscalía 
Metropolitana Oriente indaga a la 
exfigura televisiva por su respon-
sabilidad como autora de delitos 
reiterados de fraude al fisco y fal-
sificación de instrumento público, 
ilícitos que tuvieron lugar entre 

E l Noveno Juzgado de Ga-
rantía de Santiago comu-
nicó cargos por fraude 
al fisco y falsificación de 

instrumento público contra la exal-
caldesa de Maipú, Cathy Barriga, y 
mantuvo las medidas cautelares 
de arresto domiciliario total y 
arraigo nacional, en el marco de 
las investigaciones por delitos de-
tectados durante su administración 
edilicia.

El Consejo de Defensa del Estado 
solicitó su prisión preventiva, pero 
esto se discutirá recién el 29 de 
octubre, de acuerdo a la disponi-
bilidad del tribunal, mientras tanto 
se mantendrá con prohibición de 
salir de su domicilio, cautelar que 
se mantiene el 18 de enero.

La Fiscalía de Alta Complejidad 

2016 y 2021, cuando lideró la ad-
ministración municipal.

En ese contexto, el Ministerio Pú-
blico relató cinco hechos en los que 
Barriga tendría responsabilidad, 
porque propició una “gobernanza 
fraudulenta” en Maipú, lo que se 
tradujo en un perjuicio económico 
estimado en 33 mil millones de pe-
sos.

La defensa de la exjefa comunal, 
encabezada por el abogado Cristó-
bal Bonacic, argumentó la imputa-
ción hacia su cliente “ha ido mu-
tando”, ya que primero “se pensó 
que esa plata había ido a parar al 
bolsillo de doña Cathy Barriga, eso 
se descartó absolutamente en la 
investigación”, sostuvo.

Y lo que ocurrió en la audiencia 
de este viernes, según el abogado, 

“refrenda nuestra firme convic-
ción de que los hechos que se han 
imputado no son constitutivos de 
delito”.

Por su parte Barriga declaró al 
salir que “como la primera mujer al-
caldesa que tuvo Maipú, me siento y 
me he sentido siempre muy violen-
tada por la querella que presentó 
el alcalde Tomás Vodanovic”.

“Estoy muy tranquila y espero 
que pronto se haga justicia, nada 
más, para devolver la tranquili-
dad a la vida de mi familia y de 
mis hijos, sobre todo”, agregó.

“Hay personas que somos hace-
doras de cosas y trabajamos desde 
muy chiquititos. Hay otras perso-
nas que necesitan hacerle daño 
a otros para estar en el poder”, 
agregó.

El Consejo de Defensa 
del Estado solicitó su 
prisión preventiva, 
pero esto se discutirá 
recién el 29 de 
octubre, de acuerdo 
a la disponibilidad del 
tribunal, mientras tanto 
se mantendrá con 
prohibición de salir de su 
domicilio, cautelar que 
rige desde el 18 de enero.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/cathy-barriga-se-mantiene-con-arresto-domiciliario-y-fijan-para-octubre
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Fiscalía confirma recuperación de más 
de $213 millones del robo a sucursal 
Brinks en Rancagua

domicilios de interés”.
“En uno de los domicilios encon-

tramos poco más de 186 millones 
de pesos y en otro 27 millones y 
fracción”, que corresponden a par-
te del botín sustraído desde las bo-
degas de Brinks en Rancagua el 16 
de agosto, confirmó el persecutor.

“Se llamó a la gente de Brinks y 
del Banco Central para que revisa-
ran si el dinero correspondía a lo 
sustraído a las bodegas de la em-
presa en Rancagua, confirmando 
que correspondía”, dijo el fiscal.

“Brinks reconoció los billetes es-
taban embalados de la manera 
que ellos habían dispuesto para 

D os mujeres y un hombre 
detenidos durante alla-
namientos en las regio-
nes de Valparaíso, Me-

tropolitana  y O’Higgins, seguirán a 
la espera de su formalización hasta 
el domingo, luego de que el Minis-
terio Público solicitara ampliar el 
plazo de detención al Juzgado de 
Garantía de Rancagua, lo que fue 
concedido.

El fiscal jefe de Análisis Criminal 
O’Higgins, Carlos Fuentes, explicó 
que las diligencias son resultado de 
la revisión de cámaras de vigilancia, 
de teléfonos y otras indagatorias 
que permitieron “identificar estos 

su traslado” antes del robo, detalló.
Las dos mujeres fueron dete-

nidas en flagrancia, luego de que 
se comprobara que en su poder 
mantenían parte de los sustraído 
en el robo, mientras que el hombre 
fue detenido en el sector de San 
Ramón de Rancagua luego de que 
entregara una identidad falsa al 
momento de ser fiscalizado.

“Al identificarse dio el nombre de 
su hermano, sin embargo un fun-
cionario de Carabineros detectó las 
irregularidad, pues el 16 de agos-
to también había suplantado su 
identidad cuando fue interroga-
do”.

El hombre fue detenido bajo el 
cargo de usurpación de identidad 
y obstrucción a la investigación.

Pero además se le detuvo como 
parte de la banda que ejecutó el 
asalto a las bodegas de Brinks, pues 
esta persona tuvo el rol de custo-
dio de parte de los vehículos que 
fueron utilizados en el robo del 16 
de agosto.

Dos mujeres y un hombre 
fueron detenidos tras una 
serie de allanamientos en 
las regiones Metropolitana, 
Valparaíso y O’Higgins.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/fiscalia-confirma-recuperacion-de-mas-de-213-millones-del-robo-a
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Tohá descarta retraso legislativo: ''No 
puede ser esa la consecuencia de una 
acusación constitucional''

y cuando suceden buscamos las 
mejores coordinaciones con el Par-
lamento para sacar adelante el tra-
bajo, que es nuestra obligación".

Sin embargo, advirtió que "en el 
Congreso, si se asume ir adelante 
con acusaciones, eso no se puede 
hacer a costa de otras responsabi-
lidades".

L a titular del Interior, Caroli-
na Tohá, descartó un retra-
so legislativo con motivo 
de las cuatro acusaciones 

constitucionales en contra de los 
ministros de la Corte Suprema in-
volucrados en presunto tráfico de 
influencias.

En el lanzamiento del plan de 
seguridad por Fiestas Patrias, la 
ministra abordó el tema y aseguró 
que "en el Ejecutivo no tenemos te-
mor, nos ocupamos de estas cosas 

En ese sentido, señaló que "nues-
tra responsabilidad de sacar las 
leyes que son importantes para la 
ciudadanía o que tienen urgencia 
por parte del Ejecutivo, no dismi-
nuye en lo más mínimo porque se 
presenta una acusación constitu-
cional".

También enfatizó que "hay que 

organizarse, coordinarse, encontrar 
las fórmulas, pero no puede ser 
esa la consecuencia de una acu-
sación constitucional, que se dejen 
de lado otros temas que son impor-
tantes para la ciudadanía. Y no me 
cabe duda que los parlamentarios 
comparten este criterio".

Finalmente, recalcó que "nadie 
va a defender que cualquier acu-
sación se va a hacer a costa de 
otras tareas que son importan-
tes".

La ministra del Interior aseguró que el Gobierno no 
teme un eventual retraso de la agenda, en caso de que el 
Congreso decida avanzar en las cuatro acusaciones.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/toha-descarta-retraso-legislativo-no-puede-ser-esa-la-consecuencia-de


25NacionalViernes 13 de septiembre

Montes anuncia que el lunes se hará 
público el sumario que involucra a 
exministro Ward y Grupo Patio

impulsar y acelerar cerca de 200 
proyectos de inversión”.

Sin embargo, agregó que “hay 
que ver de qué manera (se hizo) y 
si es correspondiente a la comple-
jidad del proyecto” Parque Capital 
de los hermanos Jalaff.

En este contexto, Montes adelan-
tó que el informe del sumario lleva-
do a cabo al interior de la cartera 
para esclarecer esta situación está 
en su fase final y que el lunes de-
biera estar el informe respectivo.

El ministro de Vivienda explicó 
que por norma este informe es co-

E l ministro de Vivienda, 
Carlos Montes, informó 
que el lunes se conocerá 
el resultado del sumario 

en su cartera, para establecer si el 
exministro Felipe Ward, a iniciativa 
del imputado abogado Luis Hermo-
silla, incidió para que grupo Patio, 
de los hermanos Jalaff, obtuviera 
en breve plazo un permiso para lle-
var adelante un proyecto inmobi-
liario.

“Una investigación sumaria lo 
que busca es ver si hay irregularida-
des” y en este caso lo que se busca 
indagar es “si hubo cambios en las 
normas o se transgredieron para 
hacer posible ese proyecto”, afir-
mó la autoridad en conversación 
con radio infinita.

El secretario de Estado reconoció 
que “se apuran los proyectos per-
manentemente”, en concordancia 
con la versión que entregó el propio 
Ward en un video, en cuanto a que 
se tomó la decisión de “destrabar, 

nocido por la cartera, “pero noso-
tros también nos comprometimos 
a entregarlo al Ministerio Públi-
co” y adicionalmente a hacerlo 
público.

En cuanto a las acusaciones 
constitucionales anunciadas desde 
el Congreso en contra de ministros 
de la Corte Suprema por su impli-
cancia en las revelaciones del lla-
mado «Caso Audio», Montes dijo 
que si bien “hay una facultad del 
parlamento para hacerlo”, ejercer 
esta facultad “no significa que en 
todos los contextos tiene igual 
efecto”.

“Acusar constitucionalmente de 
manera simultánea a cuatro minis-
tros tiene que ser con fundamen-
tos muy precisos y es de una alta 
complejidad”, advirtió el secretario 
de Estado.

En ese sentido se alineó con el 
ministro de Justicia, Luis Cordero, 
precisando que “hay que reflexio-
nar mucho” y tener presente “las 
implicancias que tienen el actual 
contexto”, porque “hay una debili-
dad institucional fuerte del Poder 
Judicial”.

“Comparto las preocupaciones 
del ministro Cordero, porque él no 

es que esté inhabilitando a los par-
lamentarios, sino que está diciendo 
que las implicancias que tiene hoy 
(las AC) son bastante serias”, sos-
tuvo el ministro de Vivienda, quien 
también fue parlamentario por el 
PS.

En cuanto al proceso de recons-
trucción tras el megaincendio en 
Valparaíso, el jefe de la cartera de 
Vivienda se defendió de las críticas 
por la tardanza en el proceso y afir-
mó que “es bien complejo organi-
zar un sistema de reconstrucción. 
No ha habido nunca una recons-
trucción en que todo el mundo 
diga que va bien”.

“Se construye una imagen tras 
el terremoto del 27-F” en procesos 
de reconstrucción, cuando todavía 
“no se termina. El ministerio tiene 
reconstrucciones no completadas 
del año 2010” lo que evidencia, a su 
juicio, que “reconstruir tiene com-
plejidades”.

El país “tiene que repensar la 
institucionalidad de la recons-
trucción” dijo, y propuso la creación 
de “un Ministerio de Reconstruc-
ción, pero con una institucionalidad 
con mucho más capacidad”.

El ministro de Vivienda 
explicó que por norma 
este informe es conocido 
por la cartera, “pero 
nosotros también nos 
comprometimos a 
entregarlo al Ministerio 
Público".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/montes-anuncia-que-el-lunes-se-hara-publico-el-sumario-que-involucra-a
https://simisae.cl/?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=Simi_SAE
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Jefe de la bancada de diputados UDI 
y consultas de Chadwick a la CMF por 
Factop: "Saltarse la fila no es delito"

funcionarios recibiera una llama-
da telefónica de parte del emble-
mático militante UDI para conocer 
la manera de resolver una situación 
que afectaba a Factop, empresa de 
los hermanos Sauer.

“Hasta el momento, Andrés 
Chadwick no ha sido imputado 
por ningún delito y no ha sido 
formalizado, tampoco se le ha in-
formado que se le está investigan-
do por algún delito en particular”, 
dijo el legislador en diálogo con T13 
Radio.

E l jefe de bancada de di-
putados de UDI, Gustavo 
Benavente, defendió a su 
compañero de partido y 

exministro del Interior del Gobierno 
de Sebastián Piñera, Andrés Chad-
wick, frente a la posibilidad de que 
sea acusado penalmente luego de 
ser mencionado en los chats de Luis 
Hermosilla, imputado y en prisión 
preventiva por el «Caso Audio».

Sobre todo luego de que la Co-
misión para el Mercado Financiero 
(CMF) confirmara que uno de sus 

“Se le pretende involucrar en la 
misma situación, pero resulta que 
dicha investigación no ha sido im-
putado de ningún delito. Solo ha 
sido citado a declarar una vez 

como testigo”, agregó el diputado 
gremialista.

En ese sentido, afirmó que “sal-
tarse la fila no es delito, puede 
ser que saltarse la fila no es lo 
más adecuado, pero en el tenor de 
la pregunta no hay nada oscuro en 
ella”.

“Tampoco hay nada que pueda 
presumir que había algo indebi-
do. Es lo que sabemos, es lo que nos 
informó la Comisión para el Merca-
do Financiero”, sostuvo en defensa 
del ex titular de Interior.

Gustavo Benavente 
indicó que el exministro 
"no ha sido imputado 
por ningún delito y no 
ha sido formalizado, 
tampoco se le ha 
informado que se le está 
investigando por algún 
delito en particular".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/jefe-de-la-bancada-de-diputados-udi-y-consultas-de-chadwick-a-la-cmf-por
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F-16 de la FACh sufre "incidente 
menor" durante aterrizaje en 
aeropuerto Diego Aracena de Iquique

manera temporal las operaciones 
de este aeropuerto, las cuales se 
reanudarán en el más breve plazo”, 
informó la rama aérea.

Por su parte la Dirección General 
de Aeronáutica Civil (DGAC) confir-
mó a través de su cuenta de X que 
debido al accidente de la aerona-
ve, las operaciones aéreas fueron 
temporalmente suspendidas en 
el aeropuerto Diego Aracena de 
Iquique.

“Personal de la DGAC activó 
procedimientos para revisión y 
chequeo de pista. Se informará 
una vez restablecido el servicio 
para vuelos", dijo en su cuenta.

Y horas más tarde, el organismo 
anunció el restablecimiento de las 
operaciones en el aeropuerto.

"Tras finalizar procedimiento de 
revisión y chequeo de pista, el aero-
puerto Diego Aracena de Iquique se 
encuentra operativo para todas 
las operaciones aéreas", escribie-
ron en redes sociales.

U n avión de combate 
F-16 de la Fuerza Aérea 
de Chile (Fach) tuvo un 
incidente en la pista del 

aeropuerto diego Aracena de Iqui-
que, lo que obligó a detener mo-
mentáneamente las operaciones de 
ese terminal del norte del país.

La información fue confirmada 
por la institución en un comuni-
cado en el que informó que “una 
aeronave Institucional F-16, por 
circunstancias que se investigan, 
sufrió un incidente menor durante 
el aterrizaje en la pista del aero-
puerto Diego Aracena de la ciudad 
Iquique”.

El incidente, en el que no hubo 
personas heridas, interrumpió “de 

Esto obligó a detener 
momentáneamente 
las operaciones de ese 
terminal del norte del país.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/f-16-de-la-fach-sufre-incidente-menor-durante-aterrizaje-en-aeropuerto


12 domicilios de Antofagasta 
fueron allanados como parte de un 
nuevo operativo conjunto de la fis-
calía y PDI, dirigido a anular pun-
tos de venta y almacenamiento de 
drogas en poblaciones y barrios de 
la ciudad.

En la operación participaron al-
rededor de 100 detectives de dis-
tintas unidades del norte, quienes 
hicieron ingreso a los inmuebles 
que previamente habían sido iden-
tificados como puntos de interés, en 
cuatro zonas del sector norte alto.

Como resultado del procedi-
miento, se detuvo a siete hombres 
y cinco mujeres, todos mayores 

de edad, y se incautó marihuana, 
pasta base, clorhidrato de cocaína 
y ketamina, además de elementos 
de dosificación, un arma aparen-
temente de fogueo en proceso de 
modificación, municiones, fuegos 
artificiales y dinero en efectivo.

28 Nacional

Masivo operativo antidrogas deja 12 
detenidos en Antofagasta: incautaron 
drogas y armas

Detienen a venezolana que llevaba 3,6 kilos de 
ketamina en Colchane

En un control carretero realizado 
por carabineros de la subcomisaría 
Colchane, Región de Tarapacá, fue 
detenida una mujer de nacionali-
dad venezolana que viajaba como 
pasajera de un furgón con más de 
3 kilos 600 gramos de ketamina.

Mientras el personal policial 

efectuaba servicios preventivos 
en la ruta fiscalizó un vehículo de 
transporte y detectó que la mujer 
llevaba debajo de su chaqueta 
paquetes similares a los que con-
tienen drogas.

de liderazgo, propiamente tal. No 
tenía antecedentes penales, pero 
tenía vinculaciones con otras 
investigaciones donde normal-
mente se repetía su nombre y 
estaba vinculado a aspectos logís-
ticos, como traslados o provisión 
de armamento y municiones”.

Además, “participaba en al-
gunas acciones violentas, como 
en este caso (el crimen de 2022), 
y por eso que habíamos, a su res-
pecto, pedido la orden de deten-
ción", explicó.

La madrugada del jueves, efec-
tivos de la PDI y de la Armada se 
desplegaron en la provincia de 
Arauco, Región del Biobío, luego 
de que la Fiscalía de La Araucanía 
ordenara la detención de 19 per-
sonas sospechosas de participar 
en el homicidio del comunero 
mapuche Manuel Huenupil ocu-
rrido en mayo de 2022.

En medio de uno de los opera-
tivos en la comuna de Tirúa, ocho 
sujetos fueron atrapados y un no-
veno, identificado como Echivaldo 
Bastías Vidal, fue abatido tras dis-
parar a la policía, mientras que un 
detective quedó con una herida de 
bala en un brazo.

Durante la tarde, el Juzgado 
de Garantía de Carahue dictó 
prisión preventiva para los ocho 
imputados que fueron capturados.

El fiscal regional de La Arauca-
nía, Roberto Garrido, descartó que 
el grupo radical Weichan Auka 
Mapu (WAM) haya sido desbara-
tado, en consideración al operati-
vo de la Policía de Investigaciones 
(PDI) que terminó con ocho deteni-
dos y una persona muerta.

"No me parece correcto hablar 
de que se ha desbaratado al gru-
po WAM”, advirtió el persecutor 
consultado al respecto en radio 
Cooperativa.

“La importancia de este opera-
tivo es que nos permitió identificar 
un grupo de personas, un núme-
ro importante de personas que 
forman parte de la organización, 
pero creo que este es un trabajo 
de mucho más largo aliento para 
hablar de que esta organización va 
a dejar sus actividades criminales", 
complementó Garrido.

Incluso, "es posible prever de 
que vayan a intentar rearticu-
larse y reforzar justamente para 
demostrar su fuerza y de subsis-
tencia", detalló el fiscal Garrido.

Asimismo destacó que "este es 

un trabajo de mucho tiempo que 
se enmarca dentro de una estrate-
gia de persecución. Logramos de-
terminar la participación de estas 
personas a partir de varios testi-
monios que se recogieron del sitio 
del suceso".

"El análisis que también pode-
mos hacer de la evidencia balística 
que se recoge del sitio del suceso y 
la comparación con otros ataques 
de las mismas características, su-
mando a los antecedentes que 

surgen de esas otras investiga-
ciones, es lo que nos lleva a ir pre-
cisando quiénes el 5 de mayo de 
2022 participaron en el ataque a la 
víctima y su familia", indicó.

En el operativo fueron detenidos 
ocho integrantes de la WAM y uno, 
identificado como Echivaldo Bas-
tías Vidal, murió abatido tras dispa-
rar a los policías. Uno de ellos quedó 
con una herida en el brazo derecho.

El fiscal de La Araucanía aclaró 
que Bastías Vidal "no tenía el rol 

Fiscal regional de La Araucanía descarta que el 
grupo radical WAM haya sido desbaratado

"No me parece correcto 
hablar de que se ha 
desbaratado al grupo 
WAM”, advirtió el 
persecutor.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

La mujer de 32 años 
había ingresado de forma 
irregular al país.

En la operación 
participaron alrededor 
de 100 detectives de 
distintas unidades del 
norte, quienes hicieron 
ingreso a los 12 inmuebles 
que previamente habían 
sido identificados como 
puntos de interés, en 
cuatro zonas del sector 
norte alto.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ
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laciones entre ambos países, ha 
decidido llamar a consultas a la 
embajadora venezolana acredita-
da ante el Reino de España, Gladys 
Gutiérrez", reza un comunicado de 
Gil publicado en su cuenta de la red 

social Facebook.
Gil también ha indicado que el 

embajador español deberá com-
parecer este viernes en la sede del 
Ministerio del Poder Popular para 
las Relaciones Exteriores.

Robles ha realizado estas decla-
raciones durante su intervención 
durante el acto de presentación de 
la novela de Julia Navarro 'El niño 
que perdió la guerra', donde ade-
más ha recordado a todos los hom-
bres y mujeres venezolanos que 
"han tenido que salir de su país".

"El Gobierno de la República 
Bolivariana de Venezuela, ante las 
insolentes, injerencistas y grose-
ras declaraciones de la ministra 
española Margarita Robles, que 
apuntan a un deterioro de las re-

E l ministro de Exteriores de 
Venezuela, Yván Gil, ha 
anunciado su decisión de 
convocar al embajador 

español en Caracas, Ramón San-
tos Martínez, y de llamar a consul-
tas a su representante diplomática 
en España, Gladys Gutiérrez.

La medida, según dijo, es en res-
puesta a las "insolentes, injeren-
cistas y groseras" declaraciones 
de la ministra de Defensa española, 
Margarita Robles, que se ha referi-
do al Gobierno de Nicolás Maduro 
como una "dictadura".

Escala conflicto: Venezuela convoca a 
embajador de España tras declaración 
de ministra española

 El canciller de Venezuela, Yván Gil, convocó al embajador 
español en Caracas, Ramón Santos Martínez, y llamó 
a consultas a su representante diplomática en España, 
Gladys Gutiérrez, tras declaraciones de la ministra de 
Defensa española, que se ha referido al Gobierno de 
Maduro como "dictadura".

Viernes 13 de septiembre

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/venezuela-convoca-a-embajador-de-espana-tras-declaracion-de-ministra


31Internacional

birmano, U Myat Thu, a medida que 
más de 50.000 personas se han 
visto obligadas a desplazarse en 
un territorio que ya registra millo-
nes de desplazados internos a cau-
sa de la violencia desatada desde el 
golpe de Estado de 2021, según han 

A l menos 19 personas 
han muerto por el paso 
del megatifón "Yagi" 
por Birmania, donde 

los bomberos y equipos de emer-
gencias llevan a cabo una serie de 
operaciones en un intento de hallar 
con vida a decenas de personas 
que se encuentran desaparecidas 
en varias zonas del país.

Estas operaciones han sido 
puestas en marcha por el director 
general del Cuerpo de Bomberos 

indicado los bomberos en un comu-
nicado.

Cientos de personas se enfren-
tan ahora a las duras consecuen-
cias de la crecida de los ríos y las 
inundaciones, que también han 
golpeado la capital, Naipyidó, des-
pués de que el fenómeno meteo-
rológico dejara cientos de muer-
tos en Vietnam.

Los militares se han sumado a los 
equipos de bomberos para rescatar 
a residentes atrapados en algunas 

aldeas debido a la compleja red de 
ríos existente y a la destrucción de 
postes eléctricos, edificios, carre-
teras y puentes.

"Yagi", que también ha provo-
cado estragos en Vietnam, Laos, 
Tailandia y Filipinas, se ha saldado 
con más de 260 muertos en los cin-
co países. Birmania se encontraba 
ya sumido en una grave crisis tras el 
golpe de Estado y el aumento de la 
violencia entre los grupos rebeldes 
y los militares de la junta.

"Yagi" también ha 
provocado estragos en 
Vietnam, Laos, Tailandia y 
Filipinas.

Megatifón "Yagi" llega a Birmania y 
deja al menos 19 fallecidos

Viernes 13 de septiembre
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tocado enfrentar. Son un ejemplo 
para el país entero de cómo so-
breponerse a las dificultades que 
nos pone la vida, salir adelante y 
representar a todo el país", aña-
dió.

Además, en la ocasión el Pre-
sidente abordó la necesidad de 
un mayor financiamiento para el 
deporte paralímpico: "La pelota 
queda de nuestro lado. El Estado 
de Chile tiene el deber de invertir 
más en ustedes. Llegar a donde es-
tán no ha sido fácil, sabemos del sa-
crificio de su familia y de todos us-
tedes para llegar acá, de quienes se 
han quedado en el camino. Vienen 
de una cola a la gente que empujó 
para que estén acá. Tenemos el de-
ber y la convicción de invertir más 
en deporte".

confirma a mí mismo que tengo el 
nivel y las ganas de estar acá en 
este equipo".

Por último, Soto sostuvo: "Estoy 

siempre listo como opción para el 
equipo. Lo demostré y espero que 
el capitán siempre me considere".

Pese a que el equipo chileno ya 
quedó eliminado en el Grupo C de 
las Finales de Copa Davis que se 
disputa en Zhuhai, China, tras las 
categóricas derrotas ante Estados 
Unidos y Alemania (ambas por 3-0), 
hay un integrante del elenco nacio-
nal que sacó cuentas positivas.

Se trata de Matías Soto, quien 
hizo su debut en la Ensaladera de 
Plata al disputar los puntos de los 
dobles junto a Tomás Barrios ante 
los norteamericanos y germanos.

"Obviamente no estoy confor-
me porque perdimos, sobre todo 
ante Estados Unidos que fueron 

detalles”, comenzó diciendo el co-
piapino.

Sin embargo, añadió: "Me que-
do contento con lo que mostré, me 

El Presidente Gabriel Boric reci-
bió este viernes en el Palacio de La 
Moneda al Team ParaChile tras su 
destacada participación en los Jue-
gos Paralímpicos de París 2024.

Tal como ocurrió hace semanas 
con Francisca Crovetto y Yasmani 
Acosta, quienes lograron preseas 

de oro y plata, respectivamente, en 
los Juegos Olímpicos, ahora fue el 
turno de homenajear el desempeño 
de la delegación liderada por me-
dallistas como Katherine Woller-
mann y Florencia Pérez.

En la ceremonia, el mandatario 
expresó que "es un tremendo or-
gullo estar con ustedes y recibirlos 
como corresponde, en la casa de 
todos los chilenos. No solo yo, sino 
que todo Chile está orgulloso que 
nos hayan representado en la cita 
más importante del deporte".

"Nos emocionamos, muchos 
conocimos el esfuerzo que están 
haciendo desde los Parapaname-

ricanos Santiago 2023 y se han 
transformado en una inspiración 
hermosa, gigante, para miles de 
personas que seguramente les cos-
taba ver un futuro prometedor a 
partir de las carencias que les había 

Presidente Boric recibió al Team ParaChile 
en La Moneda: "Son un ejemplo para el país 
entero"

Matías Soto y su debut por la Copa Davis: "Estoy contento con lo 
que mostré, me confirma a mí mismo que tengo el nivel"

"La pelota queda de 
nuestro lado. El Estado 
de Chile tiene el deber de 
invertir más en ustedes", 
dijo el Mandatario en la 
ceremonia.

Matías Soto, integrante del 
equipo chileno de Copa 
Davis, se mostró orgulloso 
por su actuación en su 
debut en la Ensaladera de 
Plata, pese a la eliminación 
del conjunto nacional.
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de euros. El podio lo completan Ra-
heem Sterling, del Arsenal (160,69 
millones de euros), y David De Gea, 
ex United (160,01 millones de euros).

el nacional tiene un desgarro en 
el isquiotibial izquierdo, lo cual le 
significará perderse los próximos 
partidos ante Racing de Gabriel 
Arias y River Plate de Paulo Díaz.

Pese a todo esto, el chileno re-

cibió el respaldo total del presi-
dente del cuadro xeneize, Juan 
Román Riquelme, a quien que en el 
programa El Loco y el Cuerdo se le 
consultó por el cuestionado fichaje 
del formado en Universidad Cató-
lica.

"¿Ustedes lo vieron jugar? Los 
mejores minutos de Boca Juniors 
fueron ante Estudiantes con Me-
del en cancha. Después el equipo 
bajó sin él (…) También hay que con-
siderar que ha pasado de jugar de 
central a volante", expresó el timo-
nel, ídolo e histórico ex volante del 
conjunto de La Bombonera.

"Es uno de los mejores jugado-
res en la historia de Chile, como 
Cavani en Uruguay. Estamos con-
tentos de tenerlo acá", sentenció 
Riquleme sobre el "Pitbull".

Gary Medel no lo pasa bien en su 
segunda etapa en Boca Juniors. El 
"Pitbull", quien llegó en este segun-
do semestre como gran refuerzo, no 
se ha podido adaptar al sistema 
del técnico Diego Martínez y ha 

tenido que lidiar con la suplencia y 
las duras críticas recibidas en Ar-
gentina.

A eso se suma que el bicampeón 
de América con la Roja sufrió una 
nueva lesión. Según TyC Sports, 

Si bien Alexis Sánchez continúa 
con su recuperación de la lesión que 
le ha impedido redebutar en el Udi-

nese de Italia, el delantero chileno 
sigue haciendo noticia.

Esta vez el goleador histórico de 
la Roja fue incluido entre los 50 me-
jores pagados en la historia de la 
Premier League de Inglaterra.

El sitio especializado Spotrac 
reveló la lista, con el tocopillano 
presente con todo el dinero que 
acumuló durante sus años años en 
la competencia británica, donde 
vistió las camisetas del Arsenal 
(2014-2017) y Manchester United 
(2017-2019).

El nacional se ubica en el puesto 

20, con un total de 88,31 millones 
de euros, en una lista liderada por 
el belga Kevin de Bruyne, del Man-
chester City, con 195,40 millones 

Presidente de Boca Juniors: "Medel es uno de los mejores 
jugadores en la historia de Chile"

El sitio especializado 
Spotrac reveló la lista, con 
el tocopillano presente con 
todo el dinero que acumuló 
durante sus años años en 
la competencia británica, 
donde vistió las camisetas 
del Arsenal (2014-2017) y 
Manchester United (2017-
2019).

Juan Román Riquelme, 
presidente de Boca 
Juniors, le entregó 
su respaldo total al 
futbolista chileno tras 
ser consultado por el 
cuestionado fichaje 
del "Pitbull". "Estamos 
contentos de tenerlo acá", 
sostuvo el ídolo e histórico 
ex volante del cuadro 
xeneize.

Alexis Sánchez figura en ranking de los 
50 mejores pagados en la historia de la 
Premier League

Viernes 13 de septiembre

1° Kevin De Bruyne: 195,40 millones de euros
2° Raheem Sterling: 160,69 millones de euros
3° David De Gea: 160,01 millones de euros
4° Wayne Rooney: 146,23 millones de euros
5° Mohamed Salah: 137,10 millones de euros
6° Romelu Lukaku: 112,99 millones de euros
7° Paul Pogba: 107,08 millones de euros
8° Anthony Martial: 104,01 millones de euros
9° N'Golo Kante: 104,01 millones de euros
10° Virgil Van Dijk: 100,31 millones de euros
11° Mesut Ozil: 99,08 millones de euros
12° Sergio Aguero: 97,87 millones de euros
13° John Stones: 92,31 millones de euros
14° Theo Walcott: 92,31 millones de euros
15° Luke Shaw: 91,70 millones de euros
16° Marcus Rashford: 91,39 millones de euros
17° Bernardo Silva: 88,62 millones de euros
18° Juan Mata: 88,62 millones de euros
19° Heung-Min Son: 88,31 millones de euros
20° Alexis Sanchez: 88,31 millones de euros

TOP TEN
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así poder liberarlo para que res-
pirara.

Minutos después las redes socia-
les se llenaron de comentarios con 
respecto a la desesperada situación 
que vivió Martínez, donde criticaron 
a la producción del programa por 
no hacer nada al respecto.

"Hasta uno como espectador se 
da cuenta que Miguel tenia la 

cuerda mega apretada! Estaba 
desesperada entre que Emilia no 
lo obligaba a parar, y la produc-
ción no fue capaz de decir que 
le cortaran la cuerda. Un partici-
pante tuvo que pedir ayuda. QUE 
HORRIBLE” (sic); “Hasta cuando se 
hacen “show televisivos” jugando 
con la vida de las personas, lo de 
miguel no es ningún chiste. Hay que 
denunciar al consejo nacional de 
televisión, demasiado negligente 
lo que está pasando” (sic); “dijo va-
rias veces que se estaba ahogando 
como no reaccionaron” (sic); fueron 
algunos de los comentarios en X, ex 
Twitter.

va’’.
 Asimismo, la figura televisiva 

hizo un mea culpa sobre su fuer-
te discusión con Raimundo Cerda: 
"A mí me da mucha vergüenza, yo 
nunca pude ver la pelea con Rai, 
vi el principio y me da vergüenza, 

no pude verlo hasta hoy", expresó 
Capelli.

 La bailarina también confesó 
que, tras el fin del reality show "yo 
misma me pesqué de una oreja y 
dije 'ya, a psicólogo de nuevo, esto 
todavía no ha terminado", finalizó.

La ganadora de la primera tem-
porada de"Gran Hermano", Cons-
tanza Capelli, se sinceró sobre su 
polémico comportamiento en el 
reality.

En el podcast "Sin Retoque", la 
bailarina abordó el tema sobre el 
corte de pelo de Manuel Napoli a 
Yuhui Lee, donde aprovechó para 
sincerarse sobre sus propios con-
flictos en el ciclo anterior del pro-
grama. 

"Cuando estuve adentro tuve 
actitudes y muchas cosas que fue-
ron sobrepasadas en el límite de lo 
permitido y en algo normal de una 
discusión. Todas esas campañas 
que se hicieron en contra de mi de 
'oye cómo permiten esto', yo creo 
que está bien", señaló Cony.

'’Hay mucha gente que dice 'sí, 

ella fue así, pero fue porque se de-
fendió', entonces es ahí donde 
caemos en justificar la violencia", 
explicó la figura televisiva.

 La joven también reveló de que 
varios sucesos de su vida la llevaron 
a tomar esa postura mas ‘’agresi-

Una grave situación ocurrió du-
rante la más reciente prueba de 
salvación en “Gran Hermano”, y fue 
que Miguel se estaba asfixiando 
y sus compañeros tuvieron que 
ayudarlo.

La competencia consistía en en 
enrollarse varios metros de cuerda 
en el cuerpo, mientras giraban alre-

dedor de un carrete, donde estaban 
presente: Miguel Martínez, Cami 
Andrade, Manuel Napoli y Felipe 
Thompson.

Martínez, terminó pidiendo ayu-
da en una situación límite en la que 
sus propios compañeros tuvieron 
que ayudarlo. El español empezó a 
tener complicaciones y exclamaba 

“Me estoy ahogando”, y la con-
ductora, Emilia Daiber le respondió 
“¿mucha molestia? Trata de fijar-
te que no esté tan tensa. Si te sien-
tes muy mal, nos avisas”.

Manuel no daba más y fueron 
sus propios compañeros, Pedro y 
Waldo, quienes corrieron a buscar 
un cuchillo para cortar la soga y 

Participante de Gran Hermano termina 
asfixiado en prueba de salvación

Cony Capelli y sus conflictos en Gran Hermano: "Me da 
vergüenza"

La bailarina hizo un mea 
culpa sobre su fuertes 
discusiones.

''Demasiado negligente 
lo que está pasando”  
fueron parte de los 
comentarios de los 
televidentes.
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Cabe recordar que el primer con-
firmado es Miguel «Negro» Piñe-
ra.

«Tutu Tutu» indicó que Landaeta 
fue hallado por el equipo humorís-
tico porque trabajaba en las cerca-
nías de las oficinas de la productora 
Kike 21.

Y es que era tan amable que 
decidieron invitarlo a participar de 
las rutinas de humor que tenía Kurt 

Carrera junto a Pablo Zamora ,en 
«Salomón y Tutu Tutu».

"Nosotros lo ocupábamos por-
que era muy cariñoso y te recibía 
con «Sí Sí», nosotros lo ocupába-
mos para todas las cosas", añadió 
el comediante.

También sostuvo que "el ca-
ballero era muy chispiante a su 
forma y a nosotros nos daba risa, 
y también ganaba su plata por 
cada vez que iba a «Morandé con 
Compañía» a hacer alguna tonte-
ra, y jugaba y hacía chistes".

Finalmente expuso que "todo el 
mundo se ríe hasta hoy, en todos 
los programas de Chilevisión y 
TVN ocupan el «Sí sí» para lo que 
es comedia, en todas las radios de 
humor, entonces también es como 
un pequeño homenaje". 

José Landaeta, más conocido 
por su personaje de «Sí sí, sí sí» en 
el programa «Morandé con Compa-
ñía», falleció debido a un cáncer de 
próstata que padecía.

Así lo dio a conocer Kurt Carre-
ra, quien dijo que el hombre que se 
desempeñaba como cuidador de 

autor e la calle San Pascual perdió 
la vida este miércoles.

"Murió «Sí sí», un personaje 
que nosotros sacamos de la ca-
lle a «Morandé con Compañía»", 
expuso el comediante en Radio La 
Metro.

De igual forma, el recordado 

Catalina Pulido se convirtió en 
la segunda famosa confirmada 
para participar del nuevo reality de 
Canal 13, «Palabra de Honor».

Si bien, ya incursionó en un rea-
lity como animadora («Granjeras»), 
ésta será la primera vez que entra a 
uno como una integrante más.

"El hecho de que exista una 
especie de academia militar me 
gusta muchísimo. Me gustan las 
jerarquías, me gusta la discipli-
na", dijo la actriz a Canal 13.

"Me gusta, me encanta, me en-
canta la onda militar", añadió.

Respecto a posibles polémicas 
en el encierro, indicó que actuará 
"depende del estado de ánimo en 
el que me encuentre. Las peleas, 
en realidad, las tonteras y las 
pendejadas no son lo mío. Estoy 
muy grande para eso ya".

"La gente piensa que soy una 
loca de patio, un tiro al aire. Y me 

encanta que piensen eso, pero es 
una imagen muy errada y voy a 
cambiarla aquí. Más que rebelde, 
me definiría como irreverente. Yo 

tengo una personalidad muy fuerte 
y no dejo que nadie me pase a llevar, 
pero no es que me rebele por rebe-
larme”, sentenció.ç

Catalina Pulido estará en nuevo 
reality militar de Canal 13: "Me gusta la 
disciplina"

«Sí sí, sí sí»: Kurt Carrera confirma muerte de recordado 
personaje de «Morandé con Compañía»

Si bien, ya incursionó 
en un reality como 
animadora («Granjeras», 
de Canal 13 el año 2005), 
ésta será la primera vez 
que entra a uno como una 
integrante más.

José Landaeta, quien 
participaba en el 
programa de humor 
acompañando a «Salomón 
y Tutu Tutu», falleció 
debido a un cáncer de 
próstata que padecía.
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